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ФОТО: Владимир Трефилов/РИА Новости

Дмитрий Козак,
заместитель председателя 
правительства
На совещании у вице-премьера
решено проверить 
условия хранения старых 
нефтегазовых труб

К О Н Т Р О Л Ь ,  C .  5

Н Е Д В И Ж И М О С Т Ь   Поднимут ли вслед за госкорпорацией ставки 

по ипотеке другие игроки

«Дом.РФ» возвысился 
над рынком
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ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА,
НАДЕЖДА ФЕДОРОВА

«Дом.РФ» повысил ставки 
по ипотеке: на новостройки — 
на 0,25–0,5 п.п., на готовое 
жилье — на 1 п.п. Банки могут 
последовать примеру госкорпо-
рации, предрекают эксперты, 
поскольку есть объективные 
предпосылки для роста ставок.

Кредиты на покупку жилья от гос-
корпорации «Дом.РФ» (бывшее 
Агентство ипотечного жилищно-
го кредитования — АИЖК) стали 
дороже. «Дом.РФ» повысил став-
ки по ипотечным кредитам на по-
купку жилья на вторичном рынке 
с 27 сентября сразу на один про-
центный пункт (п.п.) — с 9–9,25% 
до  10–10,25% годовых, следует 
из  материалов, размещенных 
на  сайте компании. Повышение 
ставок на покупку жилья в ново-
стройках оказалось более щадя-
щим — на 0,25–0,5 п.п. — с 8,75–
9,25% до 9,25–9,5% годовых.

Перекредитование ипотеки, 
оформленной ранее на квартиры 
в домах банкротящегося застрой-
щика Urban Group, подорожало так 
же, как и кредиты на готовое жи-
лье, — на 1 п.п., до 9,75–11%. «Дом.
РФ» является оператором по до-
стройке объектов разорившихся 
девелоперов.

Повышению ставок по ипотеке 
от «Дом.РФ» предшествовало сен-
тябрьское решение ЦБ, который 
впервые с 2014 года поднял клю-
чевую ставку с 7,25 до 7,5% годо-
вых. Решение ЦБ повысить клю-
чевую ставку отражается на  об-
щем уровне ставок в экономике, 
сказали РБК в «Дом.РФ». «Увели-
чение стоимости ипотечных кре-
дитов носит временный характер 
ввиду повышения стоимости фон-
дирования (привлеченных банка-
ми ресурсов, в том числе депози-
тов) из-за  роста волатильности 
на финансовых рынках», — отме-
тил представитель госкорпорации.
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Решение ЦБ повысить ключевую ставку отражается на общем уровне ставок в экономике, считают 
в «Дом.РФ». На фото: генеральный директор госкорпорации Александр Плутник

ЕЛЕНА СУХОРУКОВА

Минэкономразвития прораба-
тывает механизмы смягчения 
визового режима. Один из 
вариантов — использование 
аналога паспорта болельщика 
на туристических маршрутах.

Туристы на $15,5 млрд

Минэкономразвития рассматри-
вает варианты смягчения визового 
режима для увеличения экспорта 
туристических услуг. Это следует 
из разработанного министерством 
паспорта федерального проекта 
«Экспорт услуг», копия которого 
есть в распоряжении РБК.

В документе указано, что экс-
порт услуг в категории поездок 
с туристическими, медицински-
ми и образовательными целя-
ми в 2024  году должен достичь 
$15,47  млрд. Сейчас он почти 
в два раза меньше: по итогам 
2017 года — $8,95 млрд.

В Минэкономразвития под-
твердили подлинность документа. 
В середине сентября в его ведение 
перешла туристическая отрасль, 
которую ранее курировало Мин-
культуры. Новый куратор разрабо-
тает стратегию развития туризма до 
2035 года и усилит кадрами пере-
шедший в его ведение Ростуризм, 
говорил тогда глава Минэкономраз-
вития Максим Орешкин. Поручение 
по разработке стратегии дано ми-
нистром, работа уже ведется, уточ-
нил представитель министерства.

Смягчение 
визового режима

Одна из мер, которая прописана 
в документе, — упрощение визо-
вого режима для иностранцев, ко-
торые приезжают в Россию. 

И Н И Ц И А Т И В А 

Туристов 
приравнивают 
к футбольным 
фанатам

Д О К У М Е Н Т

Правительство утвердило основные 
направления своей работы на шесть лет

И С С Л Е Д О В А Н И Е  Р Б К
Российские туристы стали 
в пять раз чаще получать 
визы в США за границей

Н А З Н А Ч Е Н И Е
Новый департамент по 
борьбе с санкциями Минфина 
возглавил Дмитрий Тимофеев

с. 8 с. 6 с. 9 

Индекс РТС 
Московская биржа, 27.09.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 21.09.2018

Курсы 
валют ЦБ
28.09.2018

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 27.09.2018, 20.00 мск

1187,88 
пункта

$462 
млрд

$1= 

₽65,84
€1=

₽77,04
$81,55

за баррель
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ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ, 
ПАВЕЛ КАЗАРНОВСКИЙ

Губернатор Оренбургской об-
ласти Юрий Берг может вскоре 
уйти в отставку. В регион уже 
приехал его предполагаемый 
новый глава Владимир Гуте-
нев. Эксперты называют его 
человеком, близким к Сергею 
Чемезову.

 Новая отставка

Губернатор Оренбургской области 
65-летний Юрий Берг может по-
дать в отставку в ближайшие дни, 
сообщил РБК близкий к Кремлю 
источник. После него область воз-
главит нынешний первый зампред 
комитета Госдумы по экономиче-
ской политике 52-летний Владимир 
Гутенев, сказал источник РБК, близ-
кий к потенциальному врио.

Другой источник сказал РБК, 
что вечером в четверг, 27 сентября, 
у Гутенева запланирована поездка в 
Оренбург на мероприятия, связан-
ные с 90-летним юбилеем завода 
ПО «Стрела», производящего авиа-
ционную, космическую, военную 
технику и ракетное вооружение.

«В Оренбург прибыл полпред в 
Приволжском федеральном окру-
ге, ожидается отставка Берга», — 
рассказал РБК собеседник, близ-
кий к Кремлю. Приезд полпреда 
президента в ПФО Игоря Кома-
рова официально подтвердили в 
Оренбурге. Берг и Комаров вместе 
открыли участок автодороги в об-
ход Оренбурга. 

О том, что Берг уйдет в отставку, 
сообщило и агентство «РИА Ново-
сти», которое назвало следующим 
главой региона Гутенева. РБК на-
правил запрос губернатору Орен-
бургской области. Гутенев заявил 
«РИА Новости», что ничего о своем 
назначении не слышал.

Вечный сменщик

Гутенев участвовал в программе 
РАНХиГС и Кремля по подготовке 
президентского кадрового резер-
ва, выпускники которой уже не раз 
становились главами регионов. 
Депутат не раз рассматривался на 
руководящие посты в регионах — 
в частности, в Омской и Самарской 
областях. «Он вечный сменщик — 
было понятно, что раз его пробуют 
на разные регионы, рано или позд-
но куда-то назначат», — уточнил ис-
точник РБК в окружении Гутенева.

Его назначение на высокие 
посты лоббирует глава «Ростеха» 
Сергей Чемезов, Гутенев близок 
и к первому заместителю главы 
администрации президента Сер-
гею Кириенко, говорит собесед-
ник РБК в окружении депутата. 
По мнению политолога и бывшего 
сотрудника Кремля Андрея Коля-
дина, Гутенев перерос посты пер-
вого вице-президента Союза ма-
шиностроителей и зампредседа-
теля комитета Госдумы по эконо-
мической политике и готов к более 
серьезным назначениям.

С тем, что депутат «недооценен», 
согласен политконсультант Дми-
трий Фетисов. «Гутенев прекрасно 
разбирается в промышленности и 
неоднократно показывал себя эф-
фективным руководителем. Так что 
его назначение будет говорить об 
амбициозных планах по региону, 
реализация которых требует соот-
ветствующего уровня руководите-
ля», — считает политолог.

Политолог Ростислав Туров-
ский назвал биографию Гутене-

ва «идеально заточенной» для гу-
бернаторского поста: у него есть 
и опыт работы в Госдуме, и связь 
с машиностроительной отраслью, 
и собственная экологическая по-
вестка (он координатор центра об-
щественного мониторинга ОНФ 
по проблемам экологии и защиты 
леса). Эксперт также допустил, что 
за его назначение может высту-
пать недавно сменившийся пол-
пред Игорь Комаров, «историче-
ски близкий» к Чемезову.

Кадры.
Кампания

Юрий Берг может оказаться следующим отставленным губернатором

Оренбург на очереди
К А Д Р Ы

Глава Оренбургской области 65-летний Юрий Берг — губернатор-середняк, а важному для Кремля 
региону нужен более сильный руководитель, считает политолог

Ф
О

ТО
: Г

ле
б 

Щ
ел

ку
но

в/
Ко

м
м

ер
са

нт
ъ

Новый глава

Владимир Гутенев родился 
в 1966 году в Тамбове. Окон-
чил Новочеркасский инженерно-
мелиоративный институт. Док-
тор технических наук. Преподавал 
в РАНХиГС. С 2009 по 2011 год был 
советником главы «Ростехноло-
гий» Сергея Чемезова. С 2011 года 
депутат Госдумы.
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После Берга

Берг возглавляет регион с 2010 года, 
он выходец из Пермского края, но в 
Оренбургской области живет с се-
милетнего возраста. До назначения 
губернатором преподавал в городе 
Орске и работал на местных пред-
приятиях, затем пошел в политику 
и стал главой Орска. На выборах гу-
бернатора в 2014 году Берг получил 
80% голосов.

Политолог Михаил Виноградов 
выделяет несколько причин для 
отставки  Берга, в частности обост-
рение его конфликта с правоохра-
нителями, прежде всего недавний 
арест мэра Оренбурга Евгения Ара-
пова за взятку в особо крупном раз-
мере. Этот эпизод стал импульсом 
к ротации региональных властей, 
убежден эксперт. Также он отметил, 
что Берг — «губернатор-середняк», 
а Оренбургская область — слишком 
важный для Кремля регион, где ве-
дется добыча нефти и газа, для ко-

торого нужен более сильный руко-
водитель.

Накануне, 26 сентября, прези-
дент Владимир Путин отправил в 
отставку главу Кабардино-Балка-
рии Юрия Кокова и губернатора 
Астраханской области Александра 
Жилкина. Кроме того, президент 
перевел губернатора Сахалинской 
области Олега Кожемяко в Примо-
рье, где выборы главы были отме-
нены из-за фальсификаций.

С этих решений президента, по-
следовавших за поражением кан-
дидатов от «Единой России» на вы-
борах губернаторов в нескольких 
регионах, началась новая серия гу-
бернаторских отставок. Близкий 
к Кремлю источник РБК говорил, 
что на этом дело не закончится и 
в ближайшее время в отставку мо-
жет уйти губернатор Курской об-
ласти Александр Михайлов. Также 
рассматривается возможность от-
ставки липецкого губернатора Оле-
га Королева. 

Кадры.
Кампания

Почему Олег Кожемяко решил 

дистанцироваться от «Единой России»

В Приморье ставят 
на самовыдвиженца
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ, 
МАРГАРИТА ДЕВЯТКИНА, 
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

Олег Кожемяко пойдет на вы-
боры в Приморье как самовы-
движенец, что эксперты свя-
зывают с низким рейтингом 
«Единой России» в регионе. 
Соответствующие поправки 
в избирательный кодекс края 
уже подготовлены в местном 
избиркоме.

Без «Единой России»

Олег Кожемяко, назначенный врио 
губернатора Приморского края, 
пойдет на выборы главы этого ре-
гиона в качестве самовыдвижен-
ца — при том что входит в партию 
«Единая Россия» и является чле-
ном президиума регионального 
политического совета партии в 
Сахалинской области.

О своих планах Кожемяко за-
явил в эфире канала «Россия 24». 
«Пойду как самовыдвиженец. Я за-
явил о готовности идти на выборы, 
поэтому и пойду как самовыдви-
женец», — сказал врио главы При-
морья, отметив, что надеется на 
поддержку и «Единой России», и 
других партий, «в которых объеди-
няются и консолидируются мне-
ния людей Приморского края».

В четверг, еще до заявления Ко-
жемяко, избирком Приморья внес 
в заксобрание региона законопро-
ект об изменениях в избиратель-
ном кодексе края. Эти поправ-
ки позволяют самовыдвиженцам 
баллотироваться на пост губер-
натора, тогда как согласно ны-
нешнему законодательству вы-
двигать кандидатов могут только 
партии. Как рассказал «РИА Но-
вости» председатель комитета по 
региональной политике и закон-
ности регионального парламента 
Джамбулат Текиев, законопроект 
будет рассмотрен на внеочеред-
ном заседании заксобрания в на-
чале октября.

Кожемяко в разговоре с телека-
налом также заявил, что формиро-
вать свою новую команду намерен 
из местных кадров и вряд ли бу-
дет привлекать специалистов из 
Сахалинской области, где работал 
до нового назначения.

Проблемный бренд

Опрошенные РБК эксперты свя-
зали решение Кожемяко идти на 
выборы самовыдвиженцем с по-
пыткой консолидировать местные 
политические силы и избавиться 
от рисков, связанных с брендом 
«Единой России».

Кожемяко консолидирует по-
литические силы, а это возможно 
только при равноудалении от всех 
партий, говорит политолог Вяче-
слав Смирнов. «В первую очередь 
его будут воспринимать как мест-
ного, своего и матерого. Это важ-
нее любой партийности. Если он 
объединит вокруг себя лидеров 

общественного мнения из разных 
политических сил и элит, то он бес-
спорный победитель», — считает 
эксперт.

Лояльность избирателей «Еди-
ной России» опустилась на докрым-
ский уровень из-за повышения 
пенсионного возраста, но отстра-
нение от партии власти не снизит 
протестных настроений в регионе, 
считает социолог Денис Волков.

Дело не в негативе вокруг 
бренда «Единой России», а в от-
ношении электората в целом к 
любым представителям системы 
власти, считает политолог Нико-
лай Миронов. «Избиратели «про-
катывают» кандидатов от власти, 
в том числе и самовыдвиженцев, 
из-за общего отношения к ны-
нешнему курсу», — полагает он. 
По мнению эксперта, даже если 
на выборы не пустят коммуни-
ста Андрея Ищенко, вышедшего с 
врио губернатора Андреем Тара-
сенко во второй тур, избиратели 
все равно будут отдавать голоса 
техническим кандидатам в пику 
кандидату от власти.

Каждый субъект Федерации са-
мостоятельно определяет усло-
вия выборы главы региона. Вы-
двинуться самостоятельно мож-
но в Москве, а также в Кировской, 
Кемеровской, Омской и Тульской 
областях, напоминает политолог 
Александр Кынев.

В Тульской области региональ-
ное заксобрание приняло этот за-
кон перед выборами с участием 
Алексея Дюмина, который балло-
тировался в качестве самовыдви-
женца в 2016 году. В Омской обла-
сти в качестве самовыдвиженца 
выборы выиграл эсэр Александр 
Бурков. В Кировской области в ка-
честве самовыдвиженца (при под-
держке «Единой России») участво-
вал экс-губернатор Никита Белых. 
В Кемеровской области этим пра-
вом никто не воспользовался.

Вполне возможно, что все боль-
ше провластных кандидатов в гу-
бернаторы будут дистанцировать-
ся от «Единой России» в будущем, 
считает политолог Александр По-
жалов. Эта тенденция стала замет-
на еще летом, когда даже кандида-
ты в губернаторы от «Единой Рос-

сии» во время кампании не афи-
шировали свою принадлежность к 
партии, отмечает он.

Кризис-менеджер

Кожемяко — уроженец Приморско-
го края, пришедший в политику из 
рыбного бизнеса. В 1989 году он 
создал кооператив «Приморский», 
позже производственно-пищевое 
объединение (ППО) «Приморское». 
В конце 1990-х ППО «Приморское» 
стало основным акционером ОАО 
«Преображенская база тралового 
флота» (ПБТФ, занимается ловлей 
рыбы и краба).

В 2018 году рыбопромысловая 
компания ЗАО «Остров Сахалин», 
связанная с АО «Гидрострой» экс-
сенатора от Сахалина, местного 
бизнесмена Александра Верховско-
го, купила ПБТФ у семьи Кожемяко 
за $430 млн.

Приморский край — уже четвер-
тый регион Дальнего Востока, ко-
торый возглавляет Кожемяко. Гу-
бернатора можно назвать полити-
ческим кризис-менеджером, его 
обычно назначали на регионы, ру-
ководители которых из-за различ-
ных проблем уходили досрочно. 
На Сахалине в 2015 году он сменил 
Александра Хорошавина, задер-
жанного на рабочем месте по обви-
нению в коррупции и через три года 
признанного виновным во взяточ-
ничестве и легализации преступ-
ных доходов и приговоренного к 
13 годам колонии строгого режима.

В Корякском автономном окру-
ге он в 2005 году сменил Владими-
ра Логинова, отставленного «в свя-
зи с утратой доверия президента», 
произошедшей после срыва заво-
за топлива в автономный округ. 
Амурский губернатор Николай Ко-
лесов, сменщиком которого стал 
в 2008-м Кожемяко, была отстав-
лен после скандала вокруг ремон-
та его кабинета, обошедшегося в 
100–150 млн руб.

Назначение Олега Кожемяко в 
Приморье — это попытка испра-
вить ситуацию с недовольством 
элит, которая возникла при Тара-
сенко, считает политолог Вадим 
Самодуров. Он отмечает, что Коже-
мяко — уроженец Приморья, у него 
хватает управленческого опыта. 
«И теперь им, как спасительной 
пробкой, пытаются заткнуть элек-
торальную пробоину в Примо-
рье, — комментирует эксперт. — 
У  Кожемяко накоплены богатые 
деловые связи с представителями 
крупного федерального и дальне-
восточного бизнеса, он планиро-
вал идти на новый срок на Сахали-
не и даже аккумулировал средства 
под выборы. Теперь все это приго-
дится ему, чтобы провести эффек-
тивную предвыборную кампанию 
в условиях ограничений по време-
ни и исключительно в рамках пра-
вил, установленных ЦИК».

Кремлю важна чистая победа 
своего кандидата, и Кожемяко тут 
единственный, кто может ее сейчас 
обеспечить, уверен Самодуров. 
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К А М П А Н И Я

Замены губернаторов 
на минувшей неделе

Откуда пришли и куда ушли главы регионов

Кабардино-
Балкария

Астраханская 
область

Сахалинская 
область

Приморский 
край

Казбек Коков
советник регионального 

блока управления президента 
по внутренней политике

Сергей Морозов
замглавы ФТС

Вера Щербина
председатель правительства 

Сахалинской области

Олег Кожемяко
губернатор 

Сахалинской области

Юрий Коков
заместитель секретаря 

Совета безопасности РФ

Александр Жилкин
новая должность 
пока неизвестна

Олег Кожемяко
врио губернатора 
Приморского края

Андрей Тарасенко
новая должность 
пока неизвестна
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МАРГАРИТА АЛЕХИНА

В СКР ответили на заявление 
Алексея Малобродского о 
двух версиях одного протоко-
ла допроса в «деле «Седьмой 
студии». Одна из них была 
проектом документа, ко-
торый свидетельница впо-
следствии сама дополнила, 
утверждают в ведомстве.

Следственный комитет назвал 
необоснованными заявления 
Алексея Малобродского, обвиняе-
мого по «делу «Седьмой студии», 
о фальсификации протокола до-
проса одной из свидетельниц. 
Существование двух разных по 
содержанию версий протоко-
ла там объяснили ошибкой. Об 
этом говорится в ответе адвока-
там Малобродского за подписью 
и.о. замруководителя главного 
управления по расследованию 
особо важных дел СКР Сергея Гол-
кина. Копия документа есть в рас-
поряжении РБК, ее подлинность 
подтвердила адвокат Ксения Кар-
пинская, защищающая бывшего 
генпродюсера «Седьмой студии».

О замене протокола допро-
са специалиста по кадрам и бух-
галтера «Седьмой студии» Лари-
сы Войкиной в августе заявил в 
Басманном суде Малобродский. 
Речь идет о показаниях, которые 
та дала 14 июля 2017 года; след-
ствие по меньшей мере трижды 
представляло их в суд, обосно-
вывая необходимость продлить 
обвиняемым меру пресечения. 
Однако после завершения след-
ственных действий, на стадии 
ознакомления с материалами, 
фигуранты и их защита обнару-
жили в томах дела протокол до-
проса Войкиной, на котором стоя-
ли те же дата и время, но по со-
держанию он сильно отличался от 
первоначального.

Вставки и купюры, которые 
появились во втором протоколе, 
«усиливали обвинительную со-
ставляющую» в показаниях Вой-
киной, отмечал Малобродский. 
Он обращался в ФСБ с требова-
нием проверить действия сле-
дователей Александра Лаврова 
и Павла Васильева на предмет 
фальсификации доказательств 
(ст. 303 УК), а также требовал от-
вода следственной группы.

Ответ генерала

Голкин взял объяснения у Вой-
киной и ее адвоката Марии Кух-
тиной, изучил рапорты следо-
вателей Лаврова и Васильева и 
«пришел к выводу об отсутствии 
оснований для удовлетворения» 
жалобы, следует из его ответа.

Так, 14 июля 2017 года Войки-
на «допрашивалась по уголовно-
му делу в качестве свидетеля, ее 
показания фиксировались в про-
токоле». «Проект протокола после 
составления был распечатан. Вой-
кина и Кухтина стали знакомить-

ся с ним и подписывать. В то же 
время в перерыве следственного 
действия Войкиной было приня-
то решение дополнить свои пока-
зания. Свою позицию она согла-
совала с Кухтиной, последняя по-

просила перенести время допро-
са в связи с занятостью в других 
следственных действиях, но  Вой-
кина настояла на продолжении 
допроса без участия адвоката», — 
сказано в ответе Голкина.

В итоге распечатанный и под-
писанный всеми участниками 
допроса «проект протокола» был 
дополнен. А упоминания адво-
ката Кухтиной и оперуполномо-
ченного ФСБ Антона Сорокина 

из документа были убраны, по-
скольку при продолжении до-
проса они уже не присутствова-
ли, утверждают в СКР. При этом 
изначальный проект протокола, 
согласно рапортам следователей, 
«не был сразу уничтожен, а затем 
[был] ошибочно  откопирован и 
приобщен к материалам, направ-
лявшимся в суд».

«В дальнейшем Войкина не-
однократно допрашивалась в 
качестве свидетеля, в том числе 
при производстве очных ставок, 
и неоднократно полностью под-
тверждала свои показания»,  — 
пишет Голкин. Показания Вой-
киной он называет «логичными, 
последовательными» и отмеча-
ет, что они согласуются «с ины-
ми доказательствами, имеющи-
мися в материалах дела». Голкин 
считает, что действия Лаврова и 
Васильева «не были направле-

Следствие.
Контроль

СКР объяснил замену протокола допроса специалиста по кадрам 

и бухгалтера «Седьмой студии»

Ошибки пришили к делу
С Л Е Д С Т В И Е

Обвиняемый Алексей Малобродский обращался в ФСБ с требованием проверить действия следователей на предмет фальсификации 
доказательств, но его заявление перенаправили в СКР
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По сути дела

АНО «Седьмая сту-
дия» — организация, 
основанная режис-
сером, худруком «Го-
голь-центра» Кириллом 
Серебренниковым. Ее 
бывшим сотрудникам 
вменяется мошенниче-
ство с госсубсидиями 
на 133 млн руб., которые 
компания получала с 
2011 по 2014 год на про-

ект по популяризации 
современного искусства 
«Платформа». По версии 
следствия, деньги были 
расхищены; обвиняемые 
и их защита настаивают, 
что средства расходова-
лись на проекты. Опера-
тивным сопровождением 
расследования занима-
ется служба по защите 
конституционного строя 

и борьбе с терроризмом 
ФСБ России.
По делу проходят 
Серебренников, Мало-
бродский, экс-дирек-
тор «Седьмой студии» 
Юрий Итин, бывший 
главный бухгалтер Нина 
Масляева, экс-руково-
дитель департамента 
господдержки искусства 
Минкультуры Софья 

Апфельбаум (на момент 
задержания директор 
Российского академи-
ческого молодежного 
театра) и бывший ген-
продюсер «Седьмой 
студии» Екатерина Воро-
нова.    Масляева — един-
ственная из обвиняемых, 
кто признал вину.
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Росприроднадзор и проку-
ратура проверят компании, 
у которых накапливаются 
отработанные нефтегазовые 
трубы, и предприятия, их ути-
лизирующие. Компаниям-на-
рушителям грозит остановка 
на 90 суток, их сотрудникам — 
до двух лет тюрьмы.

Трубы под контроль

Росприроднадзору с участием про-
куратуры на основе данных Фонда 
развития трубной промышленно-
сти (ФРТП, объединяет несколько 
крупнейших трубных заводов) 
и других общественных органи-
заций поручено провести провер-
ку соблюдения законодательства 
о хранении и утилизации ветхих 
стальных труб нефте- и газопро-
водов. Это следует из протокола по 
итогам совещания вице-премьера 
Дмитрия Козака с представителя-
ми металлургических компаний, 
которое состоялось 19 сентября. 
У РБК есть копия документа, пору-
чение подтвердил представитель 
Козака Илья Джус.

Росприроднадзор и прокурату-
ра должны представить результа-
ты проверки до 15 декабря, гово-
рится в документе.

Согласно протоколу они будут 
проверять организации, у которых 
образуются такие отходы, а также 
их подрядчиков, занимающих-
ся сбором, хранением и утилиза-
цией отходов. Кроме того, в ходе 
проверок предстоит выявить про-
мышленные площадки, где ве-
дется такое хранение, обезврежи-
вание или реновация старых труб, 
а также обеспечить контроль за 
их эксплуатацией «как объектов, 
оказывающих существенное нега-
тивное воздействие на окружаю-
щую среду».

В Росприроднадзоре и Фонде 
развития трубной промышленно-
сти РБК подтвердили, что получи-
ли такое поручение Козака. РБК 
направил запрос в пресс-службу 
Генпрокуратуры.

Росприроднадзор проверит 
собственников межпромысловых 
трубопроводов, а именно нефте-
газовые компании и промышлен-
ные площадки по реставрации 
ветхих труб, заявил РБК врио гла-
вы ведомства Амирхан Амирха-
нов. По его словам, особенно остро 
проблема стоит в Ханты-Мансий-
ском, Ненецком и Ямало-Ненец-
ком автономном округах, а также в 
Тюменской области. «Именно там 
наибольшее количество как подте-
кающих труб, так и тех срезанных 
труб, которые подлежат вывозу на 
переплавку, но часто складируют-
ся, в том числе в местах, для этого 
не предназначенных», — отметил 
чиновник.

«По закону опасные отходы 
четвертого класса (к ним относят-
ся ветхие нефтегазовые трубы. — 
РБК) могут храниться на специ-

альных оборудованных для это-
го промышленных площадках не 
более 11 месяцев. Если за указан-
ный срок они не вывезены или 
складированы в не предназначен-
ных для этого местах, то наносят 
ущерб окружающей среде», — ска-
зал Амирханов. Виновные в нару-
шении правил хранения и утили-
зации труб будут обязаны вывести 
такие отходы, заплатить штрафы 
и оплатить выявленный ущерб 
окружающей среде, добавил он, 
подчеркнув, что ответственность 
несут собственники труб.

Представители двух крупней-
ших нефтяных компаний — под-
контрольной государству «Роснеф-
ти» и частного ЛУКОЙЛа — не от-
ветили на запросы РБК.

200 нарушителей 

Директор Фонда развития трубной 
промышленности Игорь Малышев 
передал РБК через пресс-служ-
бу, что в России работает около 
200  предприятий-«реставрато-
ров», которые занимаются демон-
тажем, перевозкой, очисткой и вос-
становлением бывших в употреб-
лении стальных труб с нарушением 
всех природоохранных норм. По 
его данным, ежегодно демонтиру-
ется около 1,4 млн т отработанных 
стальных труб нефте- и газопрово-
дов, причем из них около 1 млн т 
после «реставрации» попадает на 
рынок по фальшивым сертифика-
там и в дальнейшем используется 
в строительстве либо после нане-
сения изоляции попадает в комму-
нальные инженерные сети — в ос-
новном тепло- и водоснабжения. 
По сути, такая продукция — «фаль-
сификат с неподтвержденными 
свойствами», утверждает он.

«В процессе реставрации ветхих 
труб остатки углеводородов смы-
вают или выжигают, в результате 
чего загрязняются воздух, почва 
и водные объекты. При этом боль-
шинство подобных предприятий 
находится в жилых зонах, что ска-
зывается и на здоровье проживаю-
щих рядом людей, которые выну-
ждены дышать отравленным воз-
духом», — добавляет Малышев. По 
его данным, большинство таких 
реставрационных площадок ра-
ботает без лицензий на обраще-
ние с опасными отходами.

С 2017 года бывшие в употреб-
лении стальные трубы считаются 
отходом четвертого класса опас-

ности. За отсутствие лицензии на 
сбор, транспортировку, обезвре-
живание и хранение таких отходов 
компаниям грозит администра-
тивная и уголовная ответствен-
ность (восемь статей КоАП и две 
статьи Уголовного кодекса), напо-
минает Малышев. Максимальное 
наказание за такие нарушения — 
200 тыс. руб. для физических лиц 
и 250 тыс. руб. для юрлиц, а также 
до двух лет ограничения свободы  
и приостановление деятельности 
компании до 90 суток, говорится 
в УК и в КоАП.

В первой половине 2018 года 
Росприроднадзор уже выявил и 
оштрафовал около десятка таких 
площадок, рассказал Малышев. 
Но при этом не было наложено бо-
лее серьезного наказания, преду-
смотренного за такие нарушения, 
а именно приостановления дея-
тельности, конфискации оборудо-
вания и произведенного фальси-
фиката, возмещения ущерба окру-
жающей среде, расторжения дого-
воров аренды земли, сетует он.

В январе 2018 года врио главы 
Природнадзора по ХМАО Вадим 
Скворцов сообщил руководителю 
федерального Росприроднадзора 
о проведении внеплановых про-
верок Первого сургутского завода 
реставрации труб и Нижневартов-
ского трубного завода (НТЗ), следу-
ет из его письма (у РБК есть копия). 
В ходе проверок этих заводов были 
выявлены значительные наруше-
ния. Так, сургутский завод не пре-
доставил информацию о том, где 
именно покупает ветхие трубы, а у 
НТЗ не обнаружилось лицензии на 
обращение с такими опасными от-
ходами. Представители этих заво-
дов были недоступны для коммен-
тариев вечером в четверг, 27 сен-
тября.

«Трубы, бывшие в употребле-
нии, — это опасные отходы, так 
как содержат нефтепродукты, и в 
соответствии с законодательством 
должны утилизироваться. Но пе-
реплавляется лишь незначитель-
ная часть, остальное восстанавли-
вается и продается. Все работы по 
восстановлению труб осуществля-
ются вне закона и без соблюдения 
природоохранных норм», — ска-
зал РБК председатель Российско-
го экологического общества Рашид 
Исмаилов. 

При участии 
Дмитрия Серкова
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ны на искажение информации с 
целью введения в заблуждение 
участников уголовного процес-
са (фальсификацию доказатель-
ства)» и  никакой личной заин-
тересованности в исходе уголов-
ного дела у членов следственной 
группы не было.

В пресс-службе СКР на запрос 
РБК о замене протокола ответи-
ли, что вся допустимая информа-
ция, связанная с «делом «Седь-
мой студии», опубликована на 
сайте комитета, а разглашение 
иной информации нарушило бы 
тайну следствия. 

Войкина в беседе с РБК под-
твердила, что давала в СКР 
объяснение, и сообщила, что из-
ложенная Голкиным версия со-
бытий соответствует действи-
тельности.

Без проверки

Отказ в расследовании замены 
протокола будет оспорен, сооб-
щил РБК Малобродский. По его 
словам, следствие по «делу «Седь-
мой студии» «в изобилии допу-
скает технические ошибки, но в 
данном случае превзошло само 
себя», если допускать, что так на-
зываемый проект протокола был 
ошибочно приобщен к арестным 
материалам четыре раза в тече-
ние девяти месяцев. «Не суще-
ствует такого понятия, как про-
ект протокола допроса. Тем более 
как можно назвать проектом до-
кумент, подписанный всеми пя-
тью участниками данного след-
ственного действия?» — говорит 
бывший генпродюсер «Седьмой 
студии».

Голкин в своем ответе упоми-
нает, что более поздний прото-
кол содержит показания Войки-
ной, данные после перерыва. Од-
нако об этом перерыве в самом 
протоколе ничего не сказано, 
хотя обычно перерывы в подоб-
ных документах прописываются, 
указал Малобродский, приводя в 
пример протоколы собственных 

допросов, которые проводили 
те же самые следователи. Кро-
ме того, объяснению Голкина о 
перерыве противоречит время 
окончания допросов, указанное 
в двух разных версиях протоко-
ла: так, согласно более поздне-
му протоколу, допрос Войкиной 
завершился в 16:35. А согласно 
тому документу, что Голкин на-
звал проектом, — в 16:45.

Заявление о преступлении по 
ст. 303 УК (фальсификация до-
казательств) экс-генпродюсер 
«Седьмой студии» направлял в 
Федеральную службу безопасно-
сти. В дальнейшем ФСБ пересла-

ла этот документ в СКР, сообщала 
РБК адвокат Малобродского Ксе-
ния Карпинская. То же самое сле-
дует и из ответа Голкина, который 
упоминает, что получал «анало-
гичное по содержанию обраще-
ние» из следственного управле-
ния спецслужбы.

Между тем это было не «об-
ращение, письмо или жалоба», а 
именно заявление о преступле-
нии, которое следовало прове-
рить по определенной процеду-
ре; итогом должно было стать 
либо возбуждение уголовного 
дела, либо отказ в нем. Одна-
ко вместо проверки спецслужба 
перенаправила это заявление в 
СКР, «который, подобно унтер-
офицерской вдове, должен был 
теперь сам себя высечь», заявил 
Малобродский.

В центре общественных свя-
зей ФСБ на запрос РБК не отве-
тили. 

Маленькие 
отличия

Как ранее убедился РБК, во вто-
ром протоколе появились утвер-
ждения, что сотрудники «Седь-
мой студии» получали зарплату 
гораздо выше официальной, 
брали наличные в долг из кассы 
организации, выдавали займы 
третьим лицам, а Малобродский 
продолжал получать в «Седьмой 
студии» зарплату после своего 
увольнения. Кроме того, в изме-
ненном документе иначе описана 
роль Серебренникова: согласно 
протоколу, он не просто отвечал 
за творческую часть работы, 
а «контролировал всю деятель-
ность «Седьмой студии», в том 
числе как организационную, так 
и финансово-хозяйственную». 
Во втором протоколе изменено 
время, когда в АНО впервые 
привезли обналиченные деньги, 
с конца 2012 года на апрель, 
а также расширен круг тех, 
кто занимался обналичиванием. 
А на некоторые вопросы Войки-
на, согласно разным версиям 
протокола, дает противополож-
ные ответы.
Сама Войкина в беседе с РБК 
подтверждала, что ее репли-
ки в одном из протоколов 
приводятся недостоверно. 
«Действительно, один [из про-
токолов] правильный, второй 
неправильный. Я не знаю, откуда 
такие противоречия. Я таких 
ответов не давала», — заявила 
свидетельница.

Следствие по «делу «Седьмой студии», 

по словам Алексея Малобродского, 

превзошло само себя, если допускать, 

что так называемый проект протокола 

был ошибочно приобщен к арестным 

материалам четыре раза в течение 

девяти месяцев

Отработавшим нефте- и газопроводам 

предстоит пройти экологическую экспертизу

Прокуроры заглянут 
в старые трубы

К О Н Т Р О Л Ь

Разливы нефти

Служба по контролю и надзору в сфере охраны окружающей 
среды, объектов животного мира и лесных отношений Хан-
ты-Мансийского автономного округа — Югры (Природнадзор 
ХМАО) зафиксировала в 2017 году 3538 «аварий с экологиче-
скими последствиями» на трубопроводах крупнейших нефтяных 
компаний, работающих в этом регионе. Площадь земель, загряз-
ненных нефтью, составила 3,57 тыс. га. Большая часть указанных 
трубопроводов расположена на месторождениях «Роснефти», 
следует из данных ведомства.
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Отечественные туристы стали в пять раз чаще получать разрешение 

на въезд в США за пределами России

Заграница нам поможет 
с визами
ФИЛИПП АЛЕКСЕНКО, 
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

За год, прошедший с момента 
сокращения штата в посоль-
стве США в Москве, около 
трети россиян, получивших 
американские визы, сдела-
ли это за пределами России. 
В 2018 году число виз, выдан-
ных россиянам за границей, 
выросло почти в пять раз.

Сколько россиян 
получили 
американские визы

За последние 12 месяцев (с сентя-
бря 2017 года по август 2018 года) 
россияне получили 136,1 тыс. не-
иммиграционных (туристических, 
учебных, деловых и т.д.) виз США. 
При этом в консульствах в Москве, 
Санкт-Петербурге, Екатеринбур-
ге и  Владивостоке было выдано 
89,8 тыс. виз. Таким образом, как 
минимум 46,1 тыс., или около 34%, 
выданных россиянам виз были вы-
даны дипломатическими учрежде-
ниями США за пределами России, 
подсчитал РБК на основе открытых 
данных Госдепартамента США.

Вместе с увеличением количе-
ства американских виз, выдавае-
мых россиянам за рубежом, сокра-
щается общее количество получае-
мых ими въездных документов. 
Количество выдаваемых амери-
канских виз начало сокращаться 
с августа прошлого года. По ито-
гам сентября 2017 года россиянам 
во всем мире выдали вдвое меньше 
виз США, чем в августе того же года 
(7,1 тыс. против 14,9 тыс.), в дипмис-
сиях в России количество выданных 
американских неиммиграционных 
виз снизилось в том же месяце по-
чти на 65%.

Число выданных виз сократи-
лось, как неоднократно объясняли 
в посольстве США в Москве, из-за 
сокращения персонала диплома-
тической миссии почти на 60%. 
В июле 2017 года президент России 
Владимир Путин заявил, что в от-
вет на американские санкции про-
тив Москвы численность персона-
ла американского посольства дол-
жна быть уравнена с численностью 
российской дипмиссии в США (до 
455 человек), после чего прекра-
тили свою работу в России 755 со-
трудников посольства и консульств 
США. В марте было закрыто гене-
ральное консульство США в Санкт-
Петербурге. Москва пошла на этот 
шаг в ответ на санкции Вашингтона 
по «делу Скрипалей», после того как 
60 дипломатов были вынуждены 
покинуть посольство России в США.

Все это привело к существен-
ному снижению числа организо-
ванных турпоездок в США: их ста-
ло меньше примерно на 80%, так 
как туроператоры не могут гаран-

И С С Л Е Д О В А Н И Е  Р Б К

Число организованных турпоездок в США из России заметно снизилось после сокращения выдачи виз — на 80%, 
по оценке представителей отрасли 
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тировать потенциальным тури-
стам дату визового собеседования 
в посольстве, сказала РБК испол-
нительный директор Ассоциации 
туроператоров России Майя Ломи-
дзе. Согласно статистике Госдепар-
тамента, летом 2017 года россия-
нам было выдано 43 тыс. туристи-
ческих и деловых виз, летом ныне-
шнего года — 28,7 тыс.

В каких странах россияне 
теперь получают визы

На фоне усложнения процедуры 
получения визы в России россияне 
стали искать возможности в других 
странах, отмечает Ломидзе, однако 
говорить о возникновении визово-
го туризма не приходится, обычно 
это краткие поездки — на собесе-
дование.

С сентября прошлого года чис-
ло россиян, получающих американ-
скую визу не в России, стало при-
ближаться к отметке 5 тыс. человек 
в месяц, а их доля не опускалась 
ниже 27%, свидетельствует стати-
стика. Весной и летом 2018 года чис-
ло выданных россиянам за грани-
цей американских виз выросло в го-
довом исчислении почти в пять раз. 
Если в марте—августе 2017 года не-
иммиграционные визы США в кон-
сульствах за пределами России по-

* Приводится минимальная возможная доля россиян, получивших визу США за границей. Фактический показатель может 
отличаться в большую сторону в случае, если в указанный период визы США в консульствах на территории России получали 
граждане третьих стран.

Источники: Госдепартамент США, РБК

Как сокращается выдача виз в США гражданам России

До 2018 года визы США выдавались в четырех консульствах: в Москве, Санкт-Петербурге, Екатеринбурге 
и Владивостоке. В июле 2017 года 755 сотрудников посольства и консульств США прекратили работу в России. 
В марте 2018 года было закрыто консульство в Санкт-Петербурге.

 Количество виз, выданных гражданам России во всем мире     
 Количество виз, выданных в консульствах в России
 Минимальная доля* получивших визу за границей, %

март апр. май июнь июль авг. сент. окт. нояб. дек. янв. февр. март апр. май июнь июль авг.
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Три вопроса о разногласиях по Brexit в английском парламенте

У каждой партии свой выход
ЕВГЕНИЙ ПУДОВКИН

Решение лейбористов не 
поддерживать план прави-
тельства по выходу из ЕС 
и разногласия внутри правя-
щей консервативной партии 
насчет Brexit приближают его 
провал. Партии не исключают 
переноса Brexit и даже повтор-
ного референдума.

1.
Как лейбористы 
противостоят планам 
правительства?
В четверг, 27 сентября, лидер оппо-
зиционной Лейбористской партии 
Джереми Корбин прибыл в Брюс-
сель для встречи с главным пере-
говорщиком по Brexit от Евроко-
миссии Мишелем Барнье. Дискус-
сия пройдет на фоне активиза-
ции подготовки Брюсселем плана 
на случай провала переговоров 
с Лондоном, сообщает The Times. 
Корбин расскажет Барнье об отно-
шении лейбористов к Brexit и об 
их намерениях в случае победы 
на следующих выборах, рассказал 
Politico неназванный советник ли-
дера оппозиции.

В ЕС опасаются, что договорен-
ности, достигнутые на перегово-
рах премьер-министра Велико-
британии Терезы Мэй и Барнье, 
могут быть не ратифицированы 
в палате общин (нижняя палата 
британского парламента), сооб-
щает The Times. Это перечеркнет 
усилия Лондона и Брюсселя в до-
стижении договоренностей отно-
сительно будущего формата отно-
шений, уточняет газета.

В среду, 26 сентября, Джере-
ми Корбин отказался поддержать 
план Мэй по выходу из ЕС. «Лей-
бористы будут голосовать против 
«плана Чекерс» <...> и выступают 
против выхода из ЕС без предвари-
тельного соглашения», — заявил он 
в речи на съезде партии в Ливер-
пуле (цитата по Reuters).

По словам Корбина, выход Бри-
тании из Евросоюза без соглаше-
ния о дальнейшем сотрудничестве 
с ним (так называемый Brexit без 
сделки)  обернется для королевства 

катастрофой. «Поэтому в случае, 
если парламент проголосует про-
тив варианта сделки тори (консер-
ваторов) или эта сделка не будет 
заключена совсем, то мы будет на-
стаивать на проведении [внеоче-
редных] всеобщих выборов», — за-
явил лидер лейбористов под апло-
дисменты делегатов.

2. 
Как Brexit расколол 
парламент?
Преимущество консерваторов 
и их союзников из Демократиче-
ской юнионистской партии (в сум-
ме 326 мест) в парламенте над оп-
позицией незначительно (всего 
13 депутатов, подсчитал Reuters). 
При этом, как заявил депутат-
консерватор Стив Бейкер, против 
«плана Чекерс» готовы выступить 
около 80 его коллег из консерва-

тивного блока. Согласно оценке 
депутата Дэвида Дэвиса ядро не-
довольных планом Мэй депутатов 
насчитывает около 40 человек. Об 
этом бывший министр сказал в ин-
тервью Huffington Post на прошлой 
неделе. Отказ Корбина поддержать 
план Мэй лишил ее шансов на по-
мощь со стороны лейбористов, 
контролирующих в палате общин 
257 мест.

Голосов недовольных «планом 
Чекерс» законодателей более чем 
достаточно, чтобы лишить пре-
мьер-министра большинства в па-
лате общин, когда дело дойдет 

до ратификации ее соглашения 
с Брюсселем, сказал РБК старший 
преподаватель кафедры политики, 
философии и религии в Ланкастер-
ском университете Марк Гарнетт. 
В этом контексте вполне вероя-
тен сценарий, при котором Мэй 
пересмотрит некоторые параме-
тры своей позиции на перегово-
рах с ЕС, чтобы угодить большин-
ству депутатов, объяснил эксперт. 
Ранее Корбин говорил, что согла-
сится одобрить сделку премьера 
с Брюсселем, если такое соглаше-
ние оставит Британию в Таможен-
ном союзе с Евросоюзом, не приве-
дет к потере рабочих мест и оста-
вит прозрачной границу с  Ир-
ландией (член ЕС) и Северной 
Ирландией (часть Соединенного 
Королевства), напоминает Politico.

Гарнетт убежден: даже провал 
сделки Мэй в парламенте не мо-
жет привести к скорым парла-

ментским выборам, как этого хо-
чет Корбин. В 2017 году британцы 
избрали депутатов, срок полномо-
чий которых истекает лишь через 
пять лет, напомнил аналитик. Что-
бы распустить парламент и прове-
сти внеочередные выборы, требу-
ется согласие двух третей палаты 
общин, но тори могут не согла-
ситься на такой шаг, пояснил Гар-
нетт. «В случае кризиса из-за про-
вала сделки по Brexit в парламенте 
консерваторы изберут себе нового 
лидера и премьера и только затем 
станут задумываться над проведе-
нием или новых выборов, или вто-

рого референдума об отношениях 
Британии и ЕС», — прогнозирует 
собеседник РБК.

Тема Brexit расколола не толь-
ко консерваторов, но и лейбори-
стов. 24 сентября теневой канц-
лер казначейства, лейборист 
Джон Макдоннелл заявил, что не 
рассматривает возможности, при 
которой Британия может остать-
ся в ЕС. Даже в случае проведения 
второго референдума британцы 
будут голосовать за условия сдел-
ки с Брюсселем, а не о членстве 
в ЕС как таковом. Однако с этим 
мнением не согласен его однопар-
тиец, теневой министр по делам 
Brexit Кир Стармер. Он настаива-
ет: британцы должны иметь воз-
можность остаться в  Евросою-
зе, если они пожелают. Стармера 
поддержали несколько депута-
тов-лейбористов.

3. 
Могут ли  
перенести Brexit?
Продление периода переговоров 
о Brexit, который формально исте-
кает в марте 2019 года, предусмо-
трено Лиссабонским договором 
Евросоюза. Отсрочка возможна, 
если с такой просьбой к осталь-
ным 27 членам ЕС обратится Ве-
ликобритания и те примут еди-
ногласное решение эту просьбу 
удовлетворить. Во вторник о не-
обходимости продления срока 
переговоров заявила теневой ми-
нистр иностранных дел Эмили 
Торнберри.

Накопившиеся проблемы могут 
привести к переносу даты выхода 
Британии из ЕС, допускает Гарнетт 
из Ланкастерского университета. 
Процесс Brexit движется довольно 
медленно, поэтому вполне воз-
можно, что нынешние проблемы 
отсрочат дату выхода королев-
ства из ЕС, говорит он. «На пер-
вый взгляд такой сценарий будет 
выгоден британцам, но многие ев-
ропейские столицы тоже не отка-
зались бы выиграть для себя боль-
ше времени, чтобы утрясти дета-
ли будущего формата отношений 
Лондона и Брюсселя», — объяснил 
эксперт. 
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Что такое «План Чекерс»

Больше 
компромиссов
В июле Тереза Мэй и ее 
кабинет согласовали план 
Brexit, предусматриваю-
щий уступки Брюсселю. 
Главная из них — согласие 
Британии следовать обще-
европейским стандартам 
и мерам регулирования 
в сфере торговли промыш-
ленными товарами и сель-
хозпродукцией. В обмен 
Лондон намерен получить 
от ЕС гарантии на неогра-
ниченную торговлю на 
Европейском едином рын-
ке. Согласованный 6 июля 

в резиденции премьера 
Чекерс план также пред-
усматривает, что после 
Brexit королевство будет 
«принимать к сведению» 
некоторые решения Евро-
пейского суда в Люксем-
бурге, следует из заявле-
ния правительства.
План содержит больше 
компромиссов по сравне-
нию с начальной позицией 
Мэй, которую она предста-
вила в январе 2017 года. 
Тогда премьер обещала 
вывести Лондон из-под 
юрисдикции суда ЕС и вер-
нуть Британии абсолютную 

автономию в сферах зако-
нотворчества и торговли. 
Некоторые консерваторы 
сочли уступки Мэй недо-
пустимыми. В июле из-за 
несогласия с позицией 
премьера в отставку с по-
ста главы МИДа подал Бо-
рис Джонсон. Его примеру 
последовали министр по 
делам Brexit Дэвид Дэвис 
и его заместитель Стив 
Бейкер.

Альтернатива 
консерваторов 
В понедельник, 24 сентя-
бря, сторонники «жест-

кого» Brexit представили 
альтернативный план. 
Взаимодействие с Евро-
союзом в рамках такого 
сценария будет осуществ-
ляться на условиях новых 
двусторонних соглашений. 
Фактически «жесткий» 
Brexit берет за основу 
модель, на основании 
которой ЕС ведет сотруд-
ничество с Канадой. Пойдя 
по этому пути, Британия 
сможет сама определять, 
как регулировать деятель-
ность компаний на своей 
территории. Лондон так-
же получит автономию 

в сфере миграционной 
и торговой политики и не 
станет подчиняться реше-
ниям Европейского суда 
в Люксембурге. Однако, 
по подсчетам аналитиков 
британского казначей-
ства, «канадская модель» 
нанесет больший удар по 
экономике королевства по 
сравнению со сценарием, 
при котором Британия 
останется в ЕС или сохра-
нит с ним тесные связи 
по примеру Норвегии.

лучили 5527 россиян, то в марте—
августе 2018 года — уже 27 651.

Среди стран, куда россияне от-
правлялись получать визы, — Лат-
вия, Эстония и Грузия, следует из 
данных Ассоциации туроперато-
ров России.  Например, американ-
ское консульство в Риге в марте—
августе 2018 года выдало на 51% 
(всего 3,2 тыс.) больше неимми-
грационных виз, чем за тот же пе-
риод в 2017 году, в Таллине — на 
32% (1,5 тыс.), в Тбилиси — на 27% 
(3,6 тыс.). При этом рост выдачи виз 
гражданам этих стран составлял от 
1,5 до 5,2%.

В Москве сейчас период ожида-
ния между подачей электронной 
анкеты и датой визового собеседо-
вания составляет 300 дней для госте-
вой визы, во Владивостоке — 60 дней, 
в Екатеринбурге — 300 дней. В Риге 
же срок ожидания составляет один 
день, в Таллине — три дня, в Ерева-
не — четыре, в Тбилиси — 36 дней.

«Конечно, рост сроков ожида-
ния визы не стимулирует к тому, 
чтобы ездить в США и делать дела. 
Зачастую тем, кому нужно сроч-
но оформить визу, мы рекоменду-
ем ехать за границу и оформлять 
визы там. У нас также есть догово-
ренность с посольством о том, что у 
членов палаты и наших партнеров 
есть некий приоритет при записи 
на собеседование», — прокоммен-
тировал РБК визовый вопрос пре-
зидент Американской торговой па-
латы в России Алексис Родзянко. Он 
напомнил, что ситуация с выдачей 
виз ухудшалась в три этапа: в марте 
2017 года президент США Дональд 
Трамп распорядился усилить про-
верки соискателей американской 
визы по всему миру, что увеличи-
ло сроки выдачи до двух месяцев; 
потом последовало сокращение 
числа сотрудников американской 
дипмиссии почти на 60%, что уве-
личило срок пребывания в очереди 
до полугода; а после взаимной вы-
сылки дипломатов из США и России 
в марте этого года продолжитель-
ность ожидания выросла до года. 

Иммиграция 
на уровне 

В 2017 финансовом году (с сентя-
бря 2016 года по сентябрь 2017-го) 
было выдано 3689 иммиграцион-
ных виз (выдаются заинтересован-
ным в получении статуса посто-
янного жителя США) россиянам 
или лицам, рожденным в России.
За 11 месяцев 2018 финансового 
года (заканчивается 30 сентября 
2018-го), судя по ежемесячным 
оперативным данным Госдепар-
тамента, россияне получили 
3662 иммиграционные визы.
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Назначение

Утверждены основные направления деятельности правительства на шесть лет

Министры определили  
себе цели
АНТОН ФЕЙНБЕРГ,  
ЮЛИЯ СТАРОСТИНА

Правительство по поручению 
Владимира Путина подгото-
вило основные направления 
своей работы до 2024 года. 
В документе кабмин детали-
зировал цели, которые пре-
зидент поставил в майском 
указе.

Кабмин в четверг рассмотрел 
и  одобрил «Основные направ-
ления деятельности правитель-
ства до 2024 года» (ОНДП) — про-
граммный документ шестилет-
ки, разработать который пору-
чил президент Владимир Путин. 
В материалах к ОНДП, которые 
имеются в распоряжении РБК, 
правительство представило бо-
лее подробные KPI по следам 
майского указа, который Путин 
утвердил после того, как вновь 
вступил в должность президента.

Всего в материалах к ОНДП со-
держатся целевые показатели по 
15 направлениям, но пока это не 
все имеющиеся KPI, следует из 
документа. Часть этих направ-
лений совпадает с нацпроектами 
(например, «Демография», «На-

ука», «Малое и среднее предпри-
нимательство», «Производитель-
ность труда»), а часть носит более 
углубленный характер (в частно-
сти, «Общеобразовательная шко-
ла», «Жилищная политика и ры-
нок жилья», «Дальний Восток»).

Новый указ

Новый майский указ Путина 
включает 12 приоритетных про-
ектов, которые правительство 
должно разработать или скор-
ректировать до 1 октября (к этой 
же дате должны быть утверждены 
ОНДП). Они касаются демогра-
фии, здравоохранения, образо-
вания, жилья, экологии, безопас-
ных и качественных дорог, про-
изводительности труда, науки, 
цифровой экономики, культуры, 
малого и среднего предпринима-
тельства, а также экспорта. Расхо-
ды на реализацию этого плана, по 
предварительной оценке властей, 
составят 8 трлн руб. в следующие 
шесть лет. Частично их обеспечит 
создание нового инфраструктур-
ного фонда, который за счет нара-
щивания внутреннего долга дол-
жен достичь 3% ВВП за шесть лет. 
Другая мера — повышение НДС с 

18 до 20%, которое даст бюджету 
дополнительные 600 млрд руб. 
в год.

Снижение смертности 
и доступ к медуслугам

В майском указе Путин поста-
вил задачи к 2024 году добить-
ся повышения ожидаемой про-
должительности жизни до 78 лет, 
а к 2030 году — до 80 лет, а также 
обеспечить устойчивый рост чис-
ленности населения. Пока же оно 
сокращается, следует из данных 
Росстата за январь—июль 2018 года.

Правительство намере-
но снизить уровень смертности 
к  2024  году до уровня не выше 
10,9 на 1 тыс. населения (в янва-
ре—июле 2018 года показатель 
находился на уровне 12,9), а также 
добиться сокращения смертности 
в трудоспособном возрасте — до 
350 случаев на 100 тыс. населения, 
обеспечить 100-процентную до-
ступность детских садов для детей 
до трех лет и создать 1,9 тыс. новых 
групп по уходу за детьми до трех 
лет. Такие цели ставятся по демо-
графическому направлению.

В направлении по организации 
системы здравоохранения и мед-

страхования планируется снизить 
смертность от новообразований и 
болезней системы кровообраще-
ния, младенческую смертность. 
Правительство к 2024 году также 
намерено добиться 95-процент-
ной укомплектованности врачеб-
ных должностей в подразделе-
ниях, оказывающих медпомощь 
в амбулаторных условиях, а так-
же повысить доступ к медуслугам 
через портал госуслуг для 50 млн 
человек.

ЗОЖ и обучение 
учителей

Доля граждан, систематиче-
ски занимающихся спортом, 
к 2024 году должна составить 55% 
(рост на 18% к уровню 2017 года), 
а граждан старшего возраста — не 
менее 25% (в настоящее время — 
5,2%). Эти KPI содержатся в на-
правлении по здоровому образу 
жизни.

Путин поручил до конца сво-
его президентского срока добить-
ся вхождения России в десятку 
лучших стран мира по качеству 
общего образования. К 2024 году 
число детей, обучающихся в шко-
лах, где внедрены цифровые тех-

нологии, должно достичь 500 тыс., 
а доля учеников, демонстрирую-
щих высокий уровень владения 
цифровыми навыками, — вырас-
ти на 40%, следует из образова-
тельного направления документа 
правительства.

По направлению общеобра-
зовательной школы чиновники 
намерены добиться вхождения 
России в топ-10 стран по уровню 
читательской, математической 
и естественно-научной грамотно-
сти по результатам исследования 
PISA, внедрить национальную си-
стему повышения квалификации 
учителей, которая охватит более 
50% преподавателей в  школах, 
и т.д. Кроме того, согласно доку-
менту, доля детей от 5 до 18 лет, 
охваченных дополнительным об-
разованием, должна к 2024 году 
составить не менее 80%.

В рамках направления «Про-
изводительность труда» прави-
тельство намерено достичь це-
лей, поставленных в майском 
указе, а именно добиться роста 
показателя «на средних и круп-
ных предприятиях базовых не-
сырьевых отраслей экономики» 
не ниже 5% в  год. Однако пока 
в  открытом доступе данных по 

Д О К У М Е Н Т

120 млн 
кв. м ежегодно должен составить объем  
жилищного строительства к 2024 году  
(79,2 млн кв. м жилья было введено в 2017 году,  
по данным Росстата)

Задачи правительства в цифрах 

Источники: правительство России, Росстат, ФТС, ФНС

На 86,2%, 
до $250 млрд, должен вырасти к 2024 году  
объем экспорта несырьевых энергетических товаров  
и услуг (по сравнению с уровнем 2017 года)8 

трлн руб. за шесть лет составят 
затраты на реализацию нового 
майского указа президента

До  
25 
млн 
человек должно 
увеличиться  
количество 
занятых в сфере 
малого и среднего 
предпринимательства, 
16 млн оно составляет 
по данным ФНС 
на сентябрь 2018 года

$200 
млрд должен составить объем взаимной торговли 
между Россией и Китаем, $30 млрд — между Россией 
и Индией ($87 млрд и $9,4 млрд, соответственно, он 
составил в 2017 году, по данным ФТС) 

До $15,5 млрд  должен 
увеличиться экспорт услуг 
в сфере въездного туризма 
к 2024 году ($8,95 млрд он 
составил в 2017 году)
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Назначение

этому показателю нет, ведется 
разработка методологии, писал 
РБК. Кроме того, не менее 10 тыс. 
средних и крупных предприятий 
должно к 2024 году быть охвачено 
специальными мерами стимули-
рования повышения производи-
тельности труда (доступ к господ-
держке, льготные займы по линии 
Фонда развития промышленно-
сти, субсидированные кредиты, 
налоговые преференции).

Еще одно масштабное направ-
ление — «Технологическое раз-
витие и цифровая экономика». 
К 2024 году правительство пла-
нирует нарастить объем прямых 
и  венчурных инвестиций в вы-
сокотехнологичные компании 
до $3,5 млрд ежегодно; создать 
14 центров компетенций в рам-
ках программы «Национальная 
технологическая инициатива»; 
увеличить долю компаний, реа-
лизующих технологические ин-
новации, до 50% от общего чис-
ла организаций. Среди других 
«цифровых» KPI — рост числа за-
явок на международные патен-
ты от россиян до 4 тыс.; созда-
ние 35 центров трансфера тех-
нологий, где будут заниматься 
коммерциализацией разработок 
ученых; рост доли инновацион-
ной продукции в объеме произ-
водства несырьевых предприя-
тий вдвое. Правительство так-
же планирует переобучить более 
1 млн человек по компетенциям 
цифровой экономики и обеспе-
чить всем социально значимым 
объектам инфраструктуры воз-
можность подключиться к  ин-
тернету. Внутренние затраты на 
развитие цифровой экономики за 
счет всех источников должны вы-
расти не менее чем в три раза к 
уровню 2017 года (по доле в ВВП), 
говорится в ОНДП.

Правительство в ОНДП так-
же выделяет такие направления, 
как «Наука» (цели здесь — новые 
лаборатории и научные центры) 
и «Образование и квалификации» 
(эта часть касается профподго-
товки работников).

Малый бизнес  
и торговля с Африкой

Направление малого и средне-
го предпринимательства и дело-
вой среды включает в себя такие 
цели, как «кратное увеличение 
объема финансовой поддержки» 
субъектов МСП до не менее чем 
10 трлн руб. за пять лет. Прави-
тельство в это направление так-
же вписало цель по увеличению 
численности занятых в сфере ма-
лого и среднего бизнеса, включая 
индивидуальных предпринима-
телей, до 25 млн человек; рост 
доли МСП среди несырьевых экс-
портеров до 10% (эти KPI содер-
жались в майском указе), а также 
сокращение площади казенных 
земельных участков, не вовле-
ченных в хозяйственный оборот, 
на 50% (относительно 2012 года).

В направление «Промышлен-
ность и несырьевой экспорт» вой-
дут цели по росту экспорта не-
сырьевых неэнергетических то-
варов и услуг; продукции маши-
ностроения; обрабатывающей и 
сельскохозяйственной промыш-
ленности; продукции граждан-
ского авиастроения и желез-
нодорожной техники и т.д. По 
большинству из них прописаны 

и показатели ежегодного приро-
ста, и ожидаемый объем экспорта 
в долларовом выражении.

Отдельно правительство выде-
ляет такие цели, как доля затрат 
на развитие цифровой экономики 
в ВВП (должна вырасти втрое), рост 
объемов торговли России с Китаем 
(до $200 млрд), а также с Индией, 
странами Ближнего Востока и Се-
верной Африки, государствами Ла-
тинской Америки и африкански-
ми странами южнее Сахары. Еще 
одной целью правительства ста-
нет увеличение китайских инве-
стиций в российскую экономику 
(до $15 млрд).

Дороги, свалки 
и культурные центры

Направление по транспорту и до-
рожному хозяйству предусматри-
вает рост объема транзитных пе-
ревозок контейнеров железнодо-
рожным транспортом вчетверо; 
доведение доли автомобильных 
дорог регионального значения, 
соответствующих нормативным 
требованиям, до 50%; модерни-
зацию дорожной сети в 38 город-
ских агломерациях и городах с на-
селением свыше 200 тыс. человек. 
Направление работы правитель-
ства по жилищной политике и го-
родской среде касается увеличе-
ния объема жилищного строи-
тельства до 120 млн кв. м в год 
и повышение индекса качества 
городской среды, как и говори-
лось в указе Путина. Новыми це-
лями в этой части станут разра-
ботка 20 комплексных программ 
развития крупных городов с на-
селением свыше 1 млн человек, 
а также доведение доли граждан, 
принимающих участие в реше-
нии вопросов развития городской 
среды, до 30% (как считается этот 
показатель, пока не понятно). 
В дальневосточном направлении 
правительство пока указывает 
лишь один KPI — он связан с ро-
стом бюджетных ассигнований на 
опережающее развитие Дальнего 
Востока.

Еще одно направление — «Эко-
логическая безопасность. Обраще-
ние с отходами. Охрана природы». 
Здесь правительство ставит своей 
целью снижение на 20% выбро-
сов «в городах с наиболее слож-
ной экологической ситуацией, 
включая Братск, Красноярск, Ли-
пецк, Магнитогорск, Медногорск, 
Нижний Тагил, Новокузнецк, Но-
рильск, Омск, Челябинск, Черепо-
вец и  Читу». Кроме того, власти 
планируют ликвидировать все вы-
явленные несанкционированные 
свалки в границах городов и со-
здать не менее 24 особо охраняе-
мых природных территорий для 
сохранения биологического разно-
образия (площадью не менее 5 га).

Наконец, направление по куль-
туре и социальной активности 
включает, в частности, строитель-
ство 39 центров культурного раз-
вития, 500 сельских досугово-куль-
турных объектов, 660 модельных 
библиотек и 1200 оборудованных 
кинозалов в городах с населением 
выше 500 тыс. человек. «Культур-
ная» часть ОНДП имеет и цель по 
занятости — доля трудоспособно-
го населения, занятого в «социаль-
но ориентированных некоммерче-
ских организациях и организаци-
ях социального предприниматель-
ства», должна достичь 3%. 

АНТОН ФЕЙНБЕРГ,  
АННА МИХЕЕВА,  
ИВАН ТКАЧЁВ

Новый департамент Минфина, 
который занимается противо-
действием западным санк-
циям, временно возглавил 
Дмитрий Тимофеев, бывший 
инвестиционный аналитик.

Временно исполняющим обязан-
ности директора департамента 
Минфина по контролю за внешни-
ми ограничениями стал Дмитрий 
Тимофеев, уже работающий в ми-
нистерстве. Об этом он сам сооб-
щил журналистам на круглом сто-
ле «Влияние санкций на экономи-
ку и банковский сектор», который 
в четверг прошел в Высшей школе 
экономики. Тимофеев не стал уточ-
нять, будет ли он утвержден на этой 
должности на постоянной основе.

Сотрудник Минфина подтвер-
дил РБК, что Тимофеев стал врио 
главы департамента. По словам 
самого Тимофеева, департамент 
был создан несколько недель на-
зад. Пресс-служба Минфина поз-
же уточнила, что его штатная чис-
ленность составит 35 человек, при 
этом создание департамента «не 
увеличит общий размер штатной 
численности министерства».  

Тимофеев не стал комменти-
ровать РБК свои планы в департа-
менте, объяснив, что это закрытая 
информация.

От аналитика 
до чиновника

Тимофеев уточнил РБК, что до это-
го работал в департаменте бюд-
жетной политики и стратегиче-
ского планирования Минфина. 
Раньше его возглавлял Владимир 
Колычев, в начале 2017 года став-
ший заместителем министра фи-
нансов.

Знакомый Тимофеева говорит, 
что раньше тот работал аналити-
ком в инвестиционных компани-
ях Перми. Сам он подтвердил РБК 

эту информацию. Тимофеев, в част-
ности, был начальником аналити-
ческого отдела пермской УК «Пар-
ма-Менеджмент», свидетельствует 
информация на сайте компании. 
В интервью сайту ВШЭ Тимофеев, 
который был старшим преподава-
телем департамента экономики и 
финансов пермского филиала ВШЭ, 
охарактеризовал себя как «в неко-
тором смысле центр компетентно-
сти» в двух компаниях. «Тот чело-
век, которому можно задать разные 
вопросы, касающиеся финансовых 
рынков, размещения ценных бу-
маг. В любой компании такой чело-
век необходим. Сейчас вот ставят-
ся вопросы по типу, покупать нам 
доллары или нет. Я даю рекоменда-
ции», — объяснял Тимофеев.

Журнал «Эксперт», который 
брал интервью у Тимофеева 
в 2009 году, назвал его «блогером-
оптимистом». Тимофеев вел «Жи-
вой журнал» khapuga.livejournal.
com, в котором активно анализи-
ровал финансовые и макроэконо-
мические тренды (последний раз 
блог обновлялся в 2012 году), до 
2016  года вел блог на биржевом 
портале Smart-Lab. Своими на-
учными интересами он указыва-
ет финансовые рынки, детерми-
нацию валютных курсов, нефть 
и рынки сырья. «Мы до сих пор не 
можем себе представить кого-то, 
кто в начале 2014 года смог бы 
предсказать «Крым наш», санкции, 
противостояние с Западом и обвал 
рубля», — писал Тимофеев в блоге 
в декабре 2014-го.

Мнение о санкциях

На круглом столе в четверг Тимо-
феев говорил, в частности, о влия-
нии возможных санкций США на 
банковский сектор (американ-
ские сенаторы в августе предста-
вили законопроект о расширении 
санкций, которые могут затро-
нуть иностранные инвестиции 
в российский госдолг и ограни-
чить долларовые расчеты россий-
ских госбанков). Такие ограниче-
ния «не будут очень существен-
ными», заявил Тимофеев.

«Банки будут покупать ОФЗ 
примерно на 1,5–2 п.п. выше, чем 
ключевая ставка. При этом у них 
будет довольно высокая отдача на 
вложенный капитал. Долгосрочно 

мы ожидаем, что все предложе-
ния от Минфина по выпуску ОФЗ 
будут покрыты внутренними ис-
точниками. Есть вероятность 
того, что будут временные раз-
мещения в период очень низкой 
ценовой конъюнктуры, и  в  это 
время Минфин может прекра-
тить выпускать ОФЗ и делать это 
довольно долго», — рассказал Ти-
мофеев.

«Сейчас у нас остатки на счете 
федерального бюджета составля-
ют 2,3 трлн руб., это почти 2,5% 
ВВП, то есть мы можем год или 
больше жить, вообще не зани-
мая», — подчеркнул он. Введение 
санкций против госдолга «непри-
ятно, но не является какой-то жу-
тью, которую стоит так активно 
обсуждать», считает Тимофеев. 

Введение санкций против госдолга 

«неприятно, но не является какой-то 

жутью, которую стоит так активно 

обсуждать», считает Дмитрий Тимофеев

Н А З Н А Ч Е Н И Е Врио директора департамента по контролю 

за внешними ограничениями стал Дмитрий Тимофеев

Минфин собирает 
борцов с санкциями

«КонтрOFAC» 

Создать новый департа-
мент в Минфине (25-й по 
счету) премьер-министр 
Дмитрий Медведев офи-
циально распорядился в 
июле. То же постановле-
ние правительства дало 
Минфину полномочия по 
«межведомственной ко-
ординации по вопросам 
разработки и реализа-
ции мер по снижению 
негативного влияния и 
противодействию огра-
ничительным мерам в 
финансовой сфере в 

отношении Российской 
Федерации и россий-
ских юридических лиц». 
Именно этим и будет 
заниматься новый де-
партамент, сообщила в 
четверг пресс-служба 
Минфина: «Это позво-
лит централизовать и 
создать инфраструктуру 
для оперативного реаги-
рования на любые новые 
ограничительные меры».
С идеей создать подоб-
ную структуру еще в 
апреле выступил глава 

Российского союза 
промышленников и пред-
принимателей (РСПП) 
Александр Шохин. Он 
предложил назвать ее 
«КонтрOFAC». «Посколь-
ку в Минфине США [есть] 
OFAC (департамент 
Минфина США по кон-
тролю за иностранными 
активами. — РБК), то нам 
надо создать структуру 
«Контрофак», — сказал 
Шохин вскоре после рас-
ширения санкций США, 
затронувших, в частно-

сти, предприятия Олега 
Дерипаски и Виктора 
Вексельберга.
Замминистра финансов 
Владимир Колычев в мае 
говорил Bloomberg, что 
новый антисанкцион-
ный департамент будет 
быстро реагировать на 
новые ограничения и на 
«техническом уровне» 
взаимодействовать с 
OFAC, чтобы «понять, как 
правильно интерпрети-
ровать язык санкций».
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Б И З Н Е С Недвижимость.
Регулирование

Поднимут ли вслед за госкорпорацией ставки по ипотеке другие игроки

«Дом.РФ» возвысился 
над рынком

На вопрос РБК, почему ставка 
по ипотеке на новостройки подня-
та в меньшей степени, чем на «вто-
ричку», в госкорпорации ответи-
ли, что  одним из  приоритетных 
направлений деятельности «Дома.
РФ» является развитие первич-
ного рынка недвижимости. «Та-
ким образом, продуктовая ли-
нейка предусматривает наиболее 
выгодные условия предоставле-
ния ипотечных кредитов на при-
обретение строящейся недвижи-
мости»,  — объяснил представи-
тель «Дом.РФ». В целом по России, 
по данным ЦИАН, доля ипотечных 
сделок на первичном рынке состав-
ляет около 55%, на вторичном — 
около 40%.

Ставки по  ипотеке перейдут 
к снижению после окончания пе-
риода нестабильности на финансо-
вых рынках, считают в «Дом.РФ». 
Одной из  целей майского указа 
президента обозначено обеспече-
ние  к 2024 году ставки по ипоте-
ке менее 8%. По последним дан-
ным ЦБ, средневзвешенная ставка 
по ипотечным кредитам на 1 авгу-
ста составляла 9,57%.

РБК направил запросы в топ-
10 ипотечных банков о  том, на-
мерены ли они повышать ставки 
по ипотеке. В Сбербанке РБК от-
ветили, что банк «сообщает об из-
менениях по продуктам с момен-
та их  вступления в  силу». В  ВТБ 
внимательно следят за конъюнк-
турой рынка, но считают текущий 
уровень процентных ставок при-
емлемым для клиентов, отметили 
в пресс-службе банка.

Абсолют Банк уже пересмотрел 
ставку по ипотеке в сентябре и по-
высил ее на 0,5 п.п., сказал управ-
ляющий директор по розничным 
продуктам банка Антон Павлов. 
Он добавил, что в ближайшее вре-
мя также вероятна небольшая кор-
рекция из-за изменения ключевой 
ставки, что также связано с общим 
рыночным трендом.

«Повышение ставок связано 
с изменением стоимости фонди-
рования для  участников рынка, 
которое обусловлено как внутрен-
ними факторами (геополитические 
риски, инфляция и пр.), так и вне-
шними глобальными процесса-
ми. Повышение учетной ставки 
ФРС приводит к  ослаблению ва-
лют развивающихся стран и росту 
процентных ставок по всем финан-
совым инструментам», — отметил 
Павлов.

Ситуация на  рынках капита-
ла вряд ли быстро стабилизирует-
ся из-за обстановки на развиваю-
щихся рынках и введения новых 
санкций против России, говорит 
заместитель председателя правле-
ния, финансовый директор банка 
«ДельтаКредит» Елена Кудлик. По-
этому в ближайшее время многие 

игроки ипотечного рынка могут 
рассмотреть вопрос о повышении 
процентных ставок, считает она. 
В настоящий момент «ДельтаКре-
дит» не планирует повышать став-
ку, но не исключает такую возмож-
ность в дальнейшем.

Поскольку для повышения ста-
вок по ипотеке есть объективные 
предпосылки в  виде повышения 
ключевой ставки ЦБ и роста ста-
вок по вкладам, в ближайший ме-
сяц высока вероятность постепен-
ного роста стоимости ипотечных 
кредитов как в частных (где темпы 
роста будут выше), так и в государ-
ственных банках, говорит ведущий 
методолог «Эксперт РА» Анастасия 
Личагина. Предсказать, как изме-
нится ставка до конца года, слож-
но, поскольку многое будет зави-
сеть от общего состояния россий-
ской экономики, отмечает эксперт.

Повышение доступности кре-
дитов благодаря рекордно низким 
ставкам стало основных фактором 
рекордных темпов роста ипотеч-
ного рынка в течение последних 
двух лет. Так, за первые восемь ме-
сяцев 2018 года в России, по оцен-

ке «Дома.РФ», было выдано 910–
920 тыс. ипотечных кредитов 
на сумму 1,8 трлн руб. Это в полто-
ра раза больше, чем за восемь ме-
сяцев 2017 года в количественном 
выражении и в 1,65 раза — в де-
нежном. В августе 2018 года было 
выдано кредитов на сумму 260–
270 млрд руб., что в полтора раза 
выше уровня августа 2017 года.

Дальнейшие перспективы роста 
ипотечного кредитования экспер-
ты оценивают по-разному. В Аб-
солют Банке не ожидают падения 
спроса на ипотеку в 2018 году. По-
вышение ставок не является кри-
тичным для рынка, средняя став-
ка будет находиться на комфорт-
ном для покупателей уровне 10%, 
говорит Антон Павлов. «Наоборот, 
в ближайшее время мы можем уви-
деть небольшой всплеск: как пра-
вило, при начале роста ставок люди 
спешат сделать покупку, которую 
планировали, но по каким-то при-
чинам откладывали», — отмечает 
банкир. Но если рост ставок продол-
жится под влиянием каких-то до-
полнительных негативных факто-
ров до 12% и выше, то это, безуслов-

но, отразится и на объемах креди-
тования, считает он.

Спрос на ипотеку традиционно 
чувствителен к малейшим колеба-
ниям процентной ставки, отмеча-
ет Анастасия Личагина из «Эксперт 
РА», и если наметится устойчивая 
тенденция к удорожанию заемных 
средств и ставки будут расти, то вы-
сока вероятность торможения ипо-
течного рынка, с 2016 года демон-
стрирующего двузначные темпы 
годового прироста.

Что касается продаж в ипотеку 
жилья в новостройках, то в крат-
косрочной перспективе повыше-
ние ставок по кредитам не окажет 
значительного влияния на спрос 
на  них, уверена управляющий 
партнер риелторской компании 
«Метриум» Мария Литинецкая. 
«В  среднем все ключевые банки 
подняли базовые ставки на 0,25–
0,5% годовых, но пока стоимость 
кредита остается на приемлемом 
уровне. С этой точки зрения повы-
шение «Дом.РФ» ставок до 9,25% 
на  новостройки  — это сравни-
тельно мягкая мера»,  — считает 
она. В среднесрочной перспекти-

ве возможно замедление темпов 
прироста числа сделок, но не кри-
тичное для рынка, поскольку диа-
пазон ставок 9–10% остается при-
емлемым для покупателей, считает 
Литинецкая.

Рост ипотечных ставок может 
оказать незначительное влияние 
на объем продаж новостроек в крат-
косрочной перспективе, счита-
ет коммерческий директор строи-
тельной группы «Эталон» Андрей 
Останин. Доля ипотечных сделок, 
по его прогнозам, может сократить-
ся на 5–7 п.п. (сейчас около 55%).

Рынок выдержит и больше, оп-
тимистичен директо р по  прода-
жам ГК «Гранель» Рустам Арсла-
нов. Если ставки по  ипотеке бу-
дут на уровне до 11–12%, то суще-
ственно на спрос это не повлияет, 
при условии что платежеспособ-
ность населения не будет падать, 
заключает он. В отсутствие силь-
ных экономических шоков объе-
мы ипотечного кредитования бу-
дут расти, согласны и в Транскапи-
талбанке. 

При участии Евгения Калюкова

Н Е Д В И Ж И М О С Т Ь

Повышение ставок в «Дом.РФ». на покупку жилья в новостройках оказалось более щадящим — на 0,25–0,5 п.п. — с 8,75–9,25% 
до 9,25–9,5% годовых
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Минфин запишет в бюджет долги производителей ракет

Авансы возвращают из космоса
ИВАН ТКАЧЁВ, 
ОЛЬГА АГЕЕВА

Минфин включил в проект фе-
дерального бюджета на трех-
летку пункт о погашении 
многомиллиардных долгов 
предприятий, подконтрольных 
«Роскосмосу». Предприятия 
деньги из бюджета получили, 
а услуги и продукцию не пре-
доставили.

Минфин планирует в следующем 
бюджетном цикле (2019–2021 годы) 
урегулировать долги перед государ-
ством трех ведущих ракетно-кос-
мических предприятий по их гос-
контрактам с  Министерством 
обороны и «Роскосмосом», следует 
из проекта федерального бюджета 
на трехлетку, размещенного Мин-
фином на портале regulation.gov.ru.

«Установить, что сроки и усло-
вия погашения задолженности пе-
ред Российской Федерацией по го-
сударственным контрактам, заклю-
ченным Министерством обороны 
Российской Федерации, Государ-
ственной корпорацией по косми-
ческой деятельности «Роскосмос» 
с акционерным обществом «Госу-
дарственный космический науч-
но-производственный центр им. 
М. В. Хруничева», публичным ак-
ционерным обществом «Ракетно-
космическая корпорация «Энер-
гия» им. С. П. Королева» и акционер-
ным обществом «Ракетно-косми-
ческий центр «Прогресс» в период 
с 2001 по 2016 год, устанавливаются 
правительством Российской Феде-
рации», — говорится в документе.

Все три предприятия-должника 
контролируются «Роскосмосом». 
Пункт включен в статью «Особен-
ности исполнения федерального 
бюджета в 2019 году» проекта зако-
на о бюджете. Как следует из форму-
лировки, речь в основном идет о не-
отработанных авансах по госкон-
трактам. Неизвестно, сколько таких 
непогашенных авансов накопилось 
у Центра Хруничева, РКК «Энергия» 
и РКЦ «Прогресс» за 16 лет, — Мин-
обороны, «Роскосмос» и предприя-
тия-должники отказались раскры-
вать эту информацию.

В предыдущей версии законо-
проекта, подготовленной в  пер-
вой половине сентября (имеет-
ся в распоряжении РБК), не было 
пункта о погашении задолженно-
сти Центра Хруничева, РКК «Энер-
гия» и РКЦ «Прогресс». Вместо этого 
был пункт о том, что правительство 
должно установить сроки и усло-
вия погашения задолженности АО 
«Спецремонт» перед Минобороны, 
но с тех пор он потерял актуаль-
ность: 17 сентября глава правитель-
ства Дмитрий Медведев подписал 
распоряжение о том, что задолжен-
ность «Спецремонта» будет пога-
шаться с 2027 года по конец 2047-го.

Крупнейшие долги 
принадлежат Минобороны 
и «Роскосмосу»

Дебиторская задолженность ор-
ганов власти и других участников 
бюджетного процесса перед фе-

деральным бюджетом является 
большой проблемой: на 1 января 
2018 года она составила 5,84 трлн 
руб. (6,3% ВВП), по данным Счетной 
палаты. В том числе задолженность 
по выданным авансам — 3,8 трлн 
руб. «Это означает, что эти услуги 
и работы оплачены, но результат 
еще не получен, не поставлена про-
дукция, не оказаны услуги», — объ-
яснял в мае глава Счетной палаты 
Алексей Кудрин.

По  данным Счетной пала-
ты, именно Минобороны и «Рос-
космос» являются крупнейшими 
держателями дебиторской задол-
женности по выданным авансам: 
более 50% такой задолженно-
сти (более 1,9 трлн руб.) прихо-
дится на Минобороны, свыше 6% 
(или более 228 млрд руб.) образо-
валось у «Роскосмоса». Как отме-
чает палата, «основной причиной 
образования дебиторской задол-
женности [у «Роскосмоса»] являет-
ся предусмотренная законодатель-
ством возможность осуществления 
авансовых платежей по заключен-
ным государственным контрактам 
на выполнение космических про-
грамм в рамках государственного 

оборонного заказа». При этом огра-
ничений по объемам авансирова-
ния законодательством не устанав-
ливалось.

Кроме того, «на рост дебитор-
ской задолженности существенное 
влияние оказывают длительный 
производственный цикл изготов-
ления закупаемой продукции и ее 
высокая и растущая из года в год 
себестоимость, а также наличие де-
биторской задолженности, по ко-
торой расчеты не были заверше-
ны в установленный государствен-
ным контрактом срок, в основном 
по строительству космодрома Во-
сточный», указывает Счетная пала-
та в заключении на закон об испол-
нении бюджета за 2017 год.

«На текущий момент порядок 
и  сроки погашения задолженно-
сти не  определены. Это вопрос 
отдельных согласований с  пра-
вительством и  государственны-
ми заказчиками»,  — сообщили 
РБК в пресс-службе «Роскосмоса». 
Размеры задолженности ракетно-
космических предприятий в гос-
корпорации не  комментируют. 
В пресс-службе Минобороны РБК 
пояснили, что сумма задолженно-
сти указанных предприятий явля-
ется закрытой статьей.

Кризис в отрасли

В  Центре Хруничева сложилась 
«тяжелейшая экономическая си-
туация», но иного производителя 
тяжелых ракет у государства нет, 
говорил глава «Роскосмоса» Дми-
трий Рогозин в августе агентству 
ТАСС: «Будем вытягивать пред-
приятие из болота». «Сначала не-
обходимо реструктуризировать 
кредитную нагрузку и отсрочить 
уплату пеней и штрафов по преж-
ним искам заказчиков. <…> Затем 
[после 2022 года] выведем пред-
приятие в плюс», — сказал Рого-
зин. Ранее он сообщил, что помимо 
прочего Центр Хруничева должен 
«Роскосмосу» 26 млрд руб. по кре-
диту. «Роскосмос» подавал иски 
к Центру Хруничева: например, иск 
о взыскании 2,2 млрд руб. за невы-
полненную работу по госконтракту 
от 2012 года (создание кислородно-
водородного разгонного блока).

Задолженность предприятий ра-
кетно-космической отрасли нако-
пилась из-за невыполнения усло-
вий госконтрактов в срок из-за тех-
нологических и организационных 
проблем, а также высоких наклад-

ных расходов, говорит РБК созда-
тель интернет-сообщества «Откры-
тый космос» и специалист произво-
дителя спутников Dauria Aerospace 
Виталий Егоров. Центр Хруничева 
превратился из некогда успешной 
компании с большим пакетом за-
рубежных заказов в  кризисное 
предприятие после присоедине-
ния к нему нескольких убыточных 
организаций, «с тех пор проблемы 
Центра Хруничева растут как снеж-
ный ком», сказал он РБК.

В отчетности РКК «Энергия» за 
2017 год приводится информация 
о пяти исках «Роскосмоса» к кор-
порации о  взыскании неустойки 
на 3,7 млрд руб. по госконтрактам. 
Самарский РКЦ «Прогресс» не пуб-
ликует отчетность, но, согласно 
данным ГМЦ Росстата, долгосроч-
ные и  краткосрочные обязатель-
ства на конец 2016 года превыша-
ли 60 млрд руб. Долги РКК «Энер-
гия» по госконтрактам значитель-
но ниже, потому что  выручают 
контракты с США на доставку аст-
ронавтов на МКС, говорит Егоров. 
«Но источники пополнения бюд-
жета предприятия сокращаются. 
Контракт с США истекает в апреле 

2019 года, и непонятно, будут ли его 
продлевать. Число запусков косми-
ческих кораблей «Прогресс» снизи-
лось, а ракет «Союз» — сократится 
с 2019 года», — говорит эксперт.

По его мнению, государство пока 
не разработало «серьезный страте-
гический план» реструктурирова-
ния задолженности. «Все предприя-
тия ждут, что им просто спишут дол-
ги», — считает Егоров. «Наблюдает-
ся отказ от всяких попыток участия 
в  международной конкуренции, 
повысить доходность российской 
космонавтики на международном 
рынке», — отметил он. Финансовое 
положение РКК «Энергия» и РКЦ 
«Прогресс» могут улучшить реа-
лизация российской лунной про-
граммы на 2021–2024 годы и уча-
стие в  разработке сверхтяжелой 
ракеты-носителя, которая потребу-
ет не меньше 1 трлн руб., говорит 
Егоров, а оздоровлению ситуации 
в  Центре Хруничева помогла  бы 
федеральная целевая программа 
по развитию новейшей спутнико-
вой системы «Сфера» при помощи 
тяжелых ракет «Ангара-А5». 

При участии Инны Сидорковой

Более 50% 

задолженности 

(более 1,9 трлн руб.), 

по данным Счетной 

палаты, приходится 

на Минобороны, свыше 

6% (или более 228 млрд 

руб.) образовалось 

у «Роскосмоса»

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

Реклама

Дело 
не в удаче

Совместный проект

Инвестиции стали проще. 
Пробуйте с РБК и БКС

quote.rbc.ru

Брокер №1**Деловое СМИ №1* 



ежедневная деловая газета

www.rbc.ru

Возможность упрощенного 
въезда должна появиться у гра-
ждан так называемых целевых 
стран, но их перечень в докумен-
те пока не указан.

Конкретный механизм упроще-
ния визового режима в паспорте 
федерального проекта не раскрыт. 
Он будет представлен после допол-
нительной проработки, уточнили в 
Минэкономразвития.

Один из рабочих вариантов — 
разработка аналога паспорта бо-
лельщика (FAN ID) для иностран-
цев, путешествующих по ключе-
вым туристическим маршрутам, 
рассказал РБК федеральный чи-
новник, знакомый с ходом обсу-
ждения. Идея состоит в том, что-
бы разработать пакетный туристи-
ческий продукт, в который войдут, 
например, рекомендуемые места 
посещения, сертифицированные 
отели, рестораны, транспортная 
карта или CityPass. Купивший та-
кой тур иностранец сможет рас-
считывать на упрощенный въезд, 
поясняет собеседник РБК. По его 
словам, целевые страны, граждане 
которых смогут воспользоваться 
упрощенным въездом по туристи-
ческому аналогу FAN ID, должны 
определяться исходя из платеже-
способности туристов и соображе-
ний безопасности.

Визовый режим — один из глав-
ных барьеров, сдерживающих 
развитие экспорта туристиче-
ских услуг, а опыт ЧМ-2018 с пас-
портом болельщика показал, что 
въезд в Россию через аналог FAN 
ID технически организовать мож-
но, говорит собеседник РБК. После 
окончания чемпионата Владимир 
Путин продлил многократный 

безвизовый въезд для иностран-
цев в Россию по паспортам болель-
щиков до конца 2018 года.

Создать список ключевых 
маршрутов, которые могут стать 
драйвером развития въездного ту-
ризма, было предложено в рамках 
обсуждения национального про-
екта по экспорту, сообщил генди-
ректор Российского экспортного 
центра Андрей Слепнев. По его 
словам, сейчас этот список фор-
мируется.

Похожую идею — создать ана-
лог паспорта болельщика для ту-
ристов — недавно озвучивал и ген-
директор государственного музей-
но-выставочного центра «Росизо» 
Сергей Перов. На прошлой неделе 
он представил в Минкультуры му-
зейную карту Museum Multi-Pass, 
которая, по словам Перова, должна 
позволить иностранцам не только 
посещать музеи, но и въезжать в 
Россию без визы. Глава Минкуль-
туры Владимир Мединский идею 
поддержал.

12      Б И З Н Е С       ИНИЦИАТИВА

Как правительство планирует смягчить правила въезда в Россию

Туристов приравнивают к 

Возможность 

упрощенного въезда 

должна появиться 

у граждан так 

называемых целевых 

стран, но их перечень 

в документе пока 

не указан

Для упрощения въезда в Россию Минэкономразвития (на фото: глава ведомства Максим Орешкин) 
предлагает разработать для иностранных туристов аналог паспорта болельщика, действовавшего 
во время чемпионата мира 
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Другие варианты

В паспорте проекта по экспорту 
услуг приводятся другие возмож-
ные механизмы упрощения визо-
вого режима. В частности, упоми-
нается расширенное использова-
ние электронных виз. По результа-
там эксперимента с электронными 
визами на Дальнем Востоке эту 
практику предложено распро-
странить и на Калининградскую 
область.

Закон об упрощенном визовом 
режиме на всем Д альнем Восто-
ке действует с августа 2017 года. 
Получить электронную визу ино-
странцы могут, заполнив заявле-
ние онлайн, — оно рассматрива-
ется четыре дня. Электронная виза 
бесплатная, по ней иностранный 
турист может находиться в России 
восемь дней. По электронной визе 
в Россию могут въехать гражда-
не 18 стран, в том числе Алжира, 
Брунея, Омана, среди них нет США 
и государств ЕС. По данным Мин-
востокразвития, за прошедший год 
было оформлено 34,3 тыс. виз, но 

приехали в Россию только 60% их 
обладателей.

Еще один вариант — ускоренное 
оформление виз по обращениям 
уполномоченных туроператоров. 
Предлагается разработать порядок 
взаимодействия туроператоров с 
МИДом «по вопросам ускоренного 
оформления виз для иностранных 
туристов, путешествующих по клю-
чевым туристиче ским маршрутам».

Облегчение визового режима — 
правильная мера, она сразу дает 
увеличение турпотока, говорит 
Виктор Тополкараев, гендиректор 
«Интуриста» (занимается в том 
числе въездным туризмом). По его 
словам, средний европейский ту-
рист тратит в поездках в несколько 
раз больше, чем китайский, и кон-
куренция за «богатого» туриста 
в мире возрастает.

Визовые процедуры, указыва-
ет Тополкараев, важны при выбо-
ре направления: если визу нужно 
оформлять заблаговременно и рас-
ходы на нее значительные, тури-
стам легче выбрать альтернативное 
направление. Основную проблему 

в либерализации визового режи-
ма в «Интуристе» видят в том, что 
Россия будет ждать ответных шагов 
со стороны других стран.

РБК направил запрос официаль-
ному представителю МИДа Марии 
Захаровой.

Принцип взаимности

Россия не раз, в том числе на выс-
шем уровне, декларировала го-
товность к отмене виз с Европей-
ским союзом на основе взаимно-
сти, то есть если ЕС также отменит 
визы для россиян.

Соглашения об упрощении вы-
дачи виз Россия и ЕС достигли еще 
в 2006 году: оно предусматривало, 
в частности, фиксированную стои-
мость визы, увеличение срока ее 
действия и возможность много-
кратно пересекать границу. Над от-
меной виз Россия и ЕС работали до 
присоединения Крыма к России в 
2014 году. После него Брюссель ввел 
против Москвы санкции и приоста-
новил переговоры об облегчении 
визового режима с Россией.

Об изменении позиции пока 
сигналов нет, принцип взаимности 
никто не отменял, обращает вни-
мание программный директор дис-
куссионного клуба «Валдай» Иван 
Тимофеев. ЕС говорит о необходи-
мости расширения гуманитарно-
го сотрудничества, но вряд ли бу-
дет возвращаться к вопросу отме-
ны виз, учитывая принятые после 
присоединения Крыма решения, 
полагает эксперт. 

При участии  
Галины Казакуловой,  
Филиппа Алексенко,  
Полины Химшиашвили
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футбольным фанатам

Топ-10 стран дальнего зарубежья по турпотоку 
в Россию в 2017 году, тыс. поездок

1478Китай

1017Финляндия

714Польша

580Германия

396Монголия

282США

254Республика Корея

189Италия

185Франция

182Израиль

Источник: Ростуризм

8,95 9,68
10,47

11,33
12,26

13,27
14,35

15,47

Как правительство планирует увеличить объем 
экспорта туристических услуг, $ млрд

2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023 2024
Целевой показатель

Источник: паспорт федерального проекта «Экспорт услуг»

Несырьевой экспорт 

Федеральный проект «Экспорт услуг» является частью более мас-
штабного, национального проекта по экспорту. Его цель — наращи-
вание несырьевого неэнергетического экспорта. Задачу довести 
объем этого экспорта в течение шести лет с нынешних $140 млрд 
до $250 млрд поставил Владимир Путин в послании Федеральному 
собранию в марте этого года. Поручение правительству разрабо-
тать национальный проект по кооперации и экспорту в срок до 1 ок-
тября было в майских указах президента.
Национальный проект, обсуждение которого велось на площадке 
Российского экспортного центра, должен быть представлен прави-
тельству до 1 октября.
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Как сибиряк начал строить заводы по производству традиционного славянского напитка 

в России и за рубежом

Квасной патриот
КСЕНИЯ МЕЛЬНИКОВА, 
ВАЛЕРИЯ ЖИТКОВА, 
ЯРОСЛАВА ВОРОНИНА

Кирилл Стафичук мечтал 
возродить традиции русского 
кваса и стал собирать аппара-
ты для изготовления напитка 
в своем гараже. Сейчас его 
квасоварни работают по всему 
миру.

«Поначалу я недоумевал: неужели 
русская кухня — это только салат 
оливье и пельмени? Но со време-
нем понял, что наши кулинарные 
традиции одни из самых богатых 
в  мире, а на исконных рецептах 
можно неплохо заработать», — го-
ворит основатель компании «Бро-
тех» Кирилл Стафичук. 37-лет-
ний сибиряк всерьез увлекся рус-
ской кухней: удивлял родных, за-
совывая в духовку кирпичи, чтобы 
печь кулебяки, и по 14 часов варил 
томленые щи. Необычное хобби 
вылилось в серьезный бизнес — 
Стафичук начал готовить квас по 
старинному рецепту, а потом пе-
реключился на производство квас-
ных заводов. Среди его клиентов — 
частные предприниматели из ре-
гионов, крупные фабрики и даже 
бизнесмен, который построил «уго-
лок русского кваса» в Китае. За по-
ловину 2018 года этот бизнес при-
нес Стафичуку 13 млн руб. выручки 
и 4 млн руб. чистой прибыли.

Алтай и немцы

Квасовар Кирилл Стафичук по об-
разованию учитель русского язы-
ка и литературы — в начале 2000-х 
он окончил Новосибирский госу-
дарственный университет, но по 
профессии никогда не работал. 
Сразу после окончания вуза уехал 
пожить к родственникам в Герма-
нию, там поступил в Лейпцигский 
университет, но проучился недол-
го — «решил, что надо родину под-
нимать» — и вернулся в Сибирь. Во 
время обучения  у Стафичука созрел 
бизнес-план: возить немцев в тури-
стические походы на Алтай. «Под-
ростком я сам часто путешествовал 
по Алтаю, а пожив в Германии, по-
нял, что немцы любят именно та-
кие места — красивые и дикие, куда 
не ступала нога европейца», — рас-
сказывает предприниматель.

Стафичук быстро нашел инве-
стора (его имя он назвать отказал-
ся), согласившегося вложить около 
$15 тыс. в экскурсионный проект. 
Компанию назвали «Глобал Эко 
Турс», деньги пустили на рекламу 
и участие в туристической выставке 
в Ганновере, где Стафичук надеялся 
наладить контакт с международны-
ми турагентствами.

Но ожидания не оправдались: 
участие в выставке принесло всего 
один договор с небольшим агент-
ством, которое занималось актив-
ным туризмом. Летом 2004 года оно 
отправило в тур на Алтай восемь 
человек. «Мы нашли хороших ин-
структоров, сплавились с немцами 

по Катуни, побродили по алтайским 
красотам. Всем дико понравилось, 
но дальнейшие продажи не пошли. 
Думаю, мы не смогли упаковать 
продукт так, чтобы он стал привле-
кательным для массовой аудито-
рии, а не только для горстки заяд-
лых туристов», — считает Стафичук.

Целый год «Глобал Эко Турс» 
работал вхолостую  — Стафичу-
ку больше не удалось организо-
вать ни одного тура. В 2003 году 
он принял решение закрыть ком-
панию, но тут же переключился 
на новый бизнес — с несколькими 
друзьями занялся оптовой торгов-
лей тонометрами, глюкометрами 
и другими медицинскими прибо-
рами. Технику закупали в Москве 
и Санкт-Петербурге и перепрода-
вали небольшим магазинам в Но-
восибирске. «Бизнес-модель была 
простой, но вполне прибыльной — 
этим в Сибири тогда еще никто не 
занимался, — рассказывает Стафи-
чук. — Деньги мы не считали, но на 
хлеб и тусовки нам хватало».

Конкуренция росла, и через пару 
лет Стафичук решил перейти с опта 
на розницу. Сделал сайт на бесплат-

ном конструкторе, зарегистриро-
вал домен «Ездоровье.ру» и стал 
продавать те же товары онлайн. 
Решение оказалось правильным: 
к  2010 году бизнес ежемесячно 
приносил по 1 млн руб. выручки и 
около 400 тыс. руб. прибыли. Одна-
ко конкуренты догнали его и здесь. 
«Мы тратили деньги направо и на-
лево, думали, дело будет прибыль-
ным всегда. А когда на рынке по-
явились десятки таких же компа-
ний, было уже поздно», — призна-
ется Стафичук. Маржинальность 
товаров пришлось снизить со 100 
до 30%, но и это не помогло. В на-
чале 2014 года партнеры закрыли 
компанию и зафиксировали 2 млн 
руб. убытков.

Воскресить квас

Квас появился в жизни Кирилла 
Стафичука случайно. Как-то раз 
в 2010 году в «Живом Журнале» он 
наткнулся на статью о «настоящем 
русском квасе» кулинарного блоге-
ра Максима Сырникова (автор кни-
ги «Настоящая русская еда», бренд-
шеф новосибирских магазинов рус-

ской кухни «Добрянка», бывший 
бренд-шеф ресторана православ-
ной кухни «Воскресенье»). Оказа-
лось, что привычный россиянам 
квас с использованием концентра-
та квасного сусла — новодел, кото-
рый не имеет отношения к тради-
ционному рецепту. «В дореволю-
ционное время квас готовили на 
основе смеси муки и солода, ко-
торую запекали в печи, заливали 
водой и добавляли закваску. Это 
и есть единственный настоящий 
квас», — уверяет Стафичук.

Предприниматель решил воз-
родить рецепт — но уже не ради 
удовольствия, а чтобы заработать. 
Он рассказал об этой идее своему 
школьному приятелю Вадиму Гри-
щенко, который согласился стать 
инвестором проекта. За 300 тыс. 
руб. партнеры купили первый по-
павшийся в интернете квасной за-
вод — металлический аппарат, ко-
торый занимает 10 кв. м и автома-
тизирует процесс приготовления 
напитка. Закупили солод, муку, 
дрожжи и приступили к варке.

В первый же день предприни-
мателей ждал сюрприз: оказалось, 

что современное оборудование ра-
ботает только с концентратом квас-
ного сусла, а к заготовкам из рус-
ской печи не приспособлено. «Все 
существующие аппараты были 
рассчитаны на технологию, кото-
рая родилась в советское время, 
когда понадобилось напоить ква-
сом огромную страну, — объясня-
ет Стафичук. — Специальное сусло 
размешивалось с водой, настаива-
лось и дополнительно газировалось 
углекислотой. Ничего живого в та-
ком напитке не было, но другого ре-
цепта рынок не знал — его даже не 
преподавали в институтах».

Терять 300 тыс. руб. на беспо-
лезной квасоварне не хотелось, 
и Стафичук решил перебрать ап-
парат в  своем гараже. Переде-
лал узлы смешивания и фильтра-
ции, добавил устройство очистки 
и предварительного нагрева воды 
и все-таки сварил первую партию 
«настоящего» кваса. Напиток раз-
ливал в бутылки по 0,61 л — это 
стандартная русская мера объема 
жидкости, полуштоф.

Чтобы рынок узнал о его квасе, 
Стафичук решил наладить контакт 

Основатель компании «Бротех» Кирилл Стафичук уверен: чтобы наводнить страну правильным квасом, надо делать не продукт, 
а средства его производства
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Выводить на зарубежный рынок 

продукт, собранный в гараже, 

Стафичук не хотел. Он отдал заказ 

в металлообрабатывающий цех 

в технопарке Академгородка. 

Квасоварня уехала в Китай и принесла 

ему около $20 тыс. выручки

Экономика 
производителя 
квасоварен 
«Бротех» (2017 год), 
тыс. руб.

Выручка от строительства 
квасоварен

11 000
Расходы 

9460
Закупка пищевой 
нержавеющей 
стали 3200

Сварочные 
работы 1700

Закупка холодильного 
оборудования 800

ФОТ (два штатных 
сотрудника и пять 
фрилансеров) 2500

Реклама и маркетинг 600

Налоги (УСН, 6%) 660

Чистая прибыль 

1 540
Источник: данные компании

с местными магазинами. Прошел-
ся по району, подарил по бутылоч-
ке кваса каждому продавцу — так 
и договорился о первых постав-
ках. «Почти в каждом магазине уже 
продавалось несколько видов ква-
са. Я предложил продавцам класть 
по 10 руб. на телефон из своего кар-
мана за каждую проданную бутыл-
ку. Мелочь, а сработало», — смеется 
предприниматель. Стать квасным 
королем Стафичуку помешали раз-
ногласия с партнером. В 2014 году 
он разошелся во взглядах с Влади-
миром Грищенко и вышел из ком-
пании. Партнеры договаривались на 
словах, доли владения бизнесом ни-
как не оформляли, так что Стафичук 
покинул компанию без какой-либо 
компенсации. «Я не особо расстро-
ился, потому что тогда уже понял, 
что мне интереснее дорабатывать 
оборудование, чем готовить напи-
ток, — говорит предприниматель. — 
Я хотел наводнить правильным ква-
сом всю страну — а здесь лучшим 
решением было делать не продукт, 
а средство его производства».

После выхода из бизнеса де-
нег у Стафичука не было, и он ре-

шил найти заказчика, который со-
гласился бы внести предоплату за 
квасоварню. Таким клиентом стала 
его знакомая Анастасия Полоско-
ва, которая работала кондитером, 
но мечтала запустить бренд ква-
са «Баба Груша». «Настя пришла 
ко мне и рассказала, что ее бабуш-
ка Аграфена, а сокращенно Груша, 
в деревне варила очень вкусный 
квас. И Настя решила сделать та-
кой же в память о ней», — вспоми-
нает предприниматель.

Он взял с Полосковой 60 тыс. 
руб. предоплаты и вложил их в по-
купку двух стальных емкостей для 
брожения и розлива. Несколько не-
дель ему пришлось провести в гара-
же, чтобы довести конструкцию до 
ума: переделать крышки куплен-
ных емкостей, систему слива и вре-
зать датчики температуры. Сборка 
квасоварни обошлась в те же 60 тыс. 
руб., так что первый заказ прибыли 
Стафичуку не принес.

Весной 2014 года он получил 
второй, уже более крупный заказ 
от кемеровского фермера Николая 
Кириченко, который хотел прода-
вать живой квас наряду с други-
ми продуктами собственного про-
изводства. Стафичуку предстояло 
соорудить квасной завод в десять 
раз большей мощности — если его 
первая квасоварня давала мак-
симум 100 л напитка в сутки, то 
эта, промышленная, уже 1 т и за-
нимала 50 кв. м. Заказ он оценил 
в 1,2 млн руб., 720 тыс. руб. из ко-
торых взял с фермера в качестве 
предоплаты. В итоге работа при-
несла Стафичуку 600 тыс. руб. при-
были.

Почти все заработанное Кирилл 
Стафичук пустил в дело — закупил 
контекстную рекламу в поискови-
ках и на профильных сайтах, ко-
торая принесла ему еще несколь-
ких клиентов. Работая в одиночку, 
за 2014 год предприниматель по-
лучил около 2,5 млн руб. выручки 
и 1,2 млн руб. прибыли.

Все это время Стафичук соби-
рал квасоварни у себя в гараже, 
продажи вел от имени ООО «Джи 
Ви Групп» — юрлица своего бывше-
го магазина «Ездоровье.ру». Окры-
ленный первым успехом, в начале 
2015 года он нанял менеджера по 
продажам и зарегистрировал ООО 
«Бротех» (сокращение от «бродиль-
ные технологии»).

Китайский поклонник

Мечта Стафичука напоить квасом 
всю Россию начала сбываться — за 
2015 год он отправил квасоварни на 
Дальний Восток, в Комсомольск-на-
Амуре, Крым и Пермь. Заказчиками 
были частные предприниматели, 
которые хотели наладить торгов-
лю живым квасом у себя в регионе. 
Годовой оборот «Бротеха» достиг 
5 млн руб., прибыль составляла 50%.

Стафичук полагал, что оценить 
разницу между массовым продук-
том и его «настоящим» квасом спо-
собны только россияне, и интереса 
к своей технологии из-за рубежа не 
ждал. Однако в 2016 году к нему об-
ратился первый иностранный кли-
ент — 70-летний предприниматель 
из Китая Хуан Цзусян. Уроженец го-
рода Харбин давно увлекался рус-
ской культурой и узнал о «Бротехе» 
от своего знакомого — дистрибью-
тора китайских башенных кранов 
из Новосибирска. «Хуан Цзусян вы-
рос рядом с православной церковью 
и так проникся нашими традиция-

ми, что воссоздал разрушенный 
храм по оригинальным чертежам 
и построил вокруг него целую базу 
«Усадьба Волга» — аналог старин-
ной русской усадьбы с мастерски-
ми и прядильнями, — рассказыва-
ет Кирилл. — А когда услышал про 
квасоварню, сразу захотел соору-
дить и ее».

Выводить на зарубежный рынок 
продукт, собранный в гараже, Ста-
фичук не хотел. Он обратился в ме-
таллообрабатывающий цех в тех-
нопарке Академгородка, который 
взялся произвести квасной завод 
целиком. «В готовых емкостях все 
было не на месте, мне приходилось 
многое переделывать. Естественно, 
это отражалось и на качестве — у нас 
появились недовольные клиенты, 
которым доставалось криво сва-
ренное оборудование, — признает-
ся предприниматель. — Когда коли-
чество таких претензий превысило 
критическую отметку, я решил де-
лать технику по собственным чер-
тежам».

Стафичук нашел конструктора, 
разработал вместе с ним модель 
квасоварни и отдал заказ в цех. 
Квасоварня, которая могла произ-
водить 800 л напитка в сутки, уеха-
ла в Китай и принесла ему около 
$20 тыс. выручки и почти 50% при-
были. В «Бротех» стали поступать 
заказы из других стран: Казахста-
на, Узбекистана и даже Австралии. 
Урожайный 2017 год принес компа-
нии 11 млн руб. выручки.

Суши фрукты, вари сыр

Главная проблема квасного бизне-
са — сезонность. «Раньше на Руси 
квасом утоляли жажду круглый год, 

но сейчас он считается исключи-
тельно летним напитком. Соответ-
ственно, и квасоварни у нас заказы-
вают ближе к лету — вслед за коле-
баниями спроса», — жалуется Ста-
фичук. Самый горячий сезон для 
«Бротеха» — май и июнь, а с июля 
по декабрь заказов нет вообще.

Чтобы держать бизнес на плаву, 
предприниматель решил произво-
дить другие виды оборудования. 
Определиться с ассортиментом 
помог случай: как-то раз Стафичук 
оказался на фабрике по производ-
ству сухофруктов  и попробовал там 
сушеную дыню. «Вкус у нее был не 
как у вяленой, а как у настоящей — 
я никогда такого не встречал», — 
вспоминает он. Стафичук спросил у 
производителя, в чем секрет, но тот 
отказался отвечать и в шутку пред-
ложил посетителю придумать свой 
способ засушить дыню.

«А это идея», — подумал Стафи-
чук и начал конструировать соб-
ственную сушилку для фруктов. 
«Помню, как ночью позвонил сво-

ему конструктору и говорю: «Друг, 
нам нужно срочно разработать ва-
куумную сушилку для дыни!» Он, 
конечно, несколько опешил, но на 
следующий день мы встретились 
и  устроили мозговой штурм»,  — 
смеется предприниматель. Стафи-
чук разыскал в интернете патент на 
сушилку, изучил описание аппарата 
и к концу 2017 года вместе с сотруд-
ником собрал тестовый вариант.

Разработка нового агрегата обо-
шлась в 4 млн руб. Чтобы покрыть 
расходы, предприниматель снова 
привлек инвестора (его имя Стафи-
чук не называет). В горизонте не-
скольких лет этот инвестор, по сло-
вам Стафичука, обязался вложить в 

новые направления «Бротеха» в об-
щей сложности около 15 млн руб. 
взамен за 40% в проекте.

С начала 2018 года Стафичук во-
зит сушилку по выставкам — уже 
презентовал ее на Петербургском 
экономическом форуме, выставке 
FoodTech в Барселоне и Agrotech 
Expo в Узбекистане. «Все были 
в восторге от вкуса наших сушеных 
персиков, яблок, дыни, спрашива-
ли: как вы это делаете?» — уверяет 
предприниматель. Как — Стафичук 
не рассказывает: боится, что секрет 
украдут конкуренты, и предлагает 
попробовать собрать свою сушилку. 
«Бротех» уже получил первый за-
каз на строительство нового аппа-
рата — по словам Стафичука, пред-
приниматель из Узбекистана готов 
заплатить за него 30 млн руб.

А Стафичук после сушилок для 
фруктов взялся за сыроварни. «Я 
заметил такую проблему: крупные 
производители сыра постоянно жа-
луются на то, что им не хватает мо-
лока, а мелкие фермеры — на то, что 
сырье у них закупают слишком де-
шево и они не могут масштабиро-
ваться», — объясняет предпринима-
тель. По аналогии с предыдущими 
изобретениями он разработал ми-
ни-завод, который позволяет фер-
мерам самостоятельно делать сыр. 
Разрабатывать сыроварню долго не 
пришлось — ее конструкция и си-
стема работы очень схожи с ква-
соварней. Первый агрегат стоимо-
стью 850 тыс. руб. Стафичук по-
строил весной 2018 года для продо-
вольственного магазина «Фасоль» 
в Новосибирске.

По расчетам предпринимате-
ля, 40% выручки компании будут 
приносить сыроварни и сушил-
ки, 60% — квасные заводы. По его 
словам, за половину 2018 года биз-
нес уже вышел на показатели, со-
поставимые с результатами за 
весь 2017 год: 13 млн руб. выручки 
и 4 млн руб. прибыли.

Сейчас в «Бротехе» помимо Ста-
фичука работают еще семь чело-
век — конструктор, дизайнер, мар-
кетолог и менеджеры по продажам. 
Основная часть расходов прихо-
дится на закупку материалов для 
производства и зарплату сотрудни-
ков. «У нас тут очень творческая ат-
мосфера, прямо как в Академгород-
ке: постоянно придумываем что-то 
новое. Еще немного, и изобретем 
космический корабль», — смеется 
Стафичук. 

Взгляд со стороны

«В России с квасом 
либо масштабно, 
либо никак»
Александр Кравчук, 
директор компании по про-
изводству пивоваренных 
и квасных заводов «Гермес»

«Наш основной про-
дукт — это пивоварни, 
но аппараты для изго-
товления кваса мы тоже 
производим. Спрос на 
них намного ниже: мы 
строим по одному-два 
квасных заводика в год. 
Объясняется это тем, 
что рентабельность пива 
гораздо больше — на 1 л 
пива вы заработаете 
около 30–50 руб., на ква-

се — максимум 10 руб. 
В итоге, чтобы окупить 
приобретение даже 
маленькой квасоварни, 
нужно варить около 1 т 
кваса в день, в то время 
как пива — всего 100 л. 
Собственно, из-за низко-
го спроса на квасоварни 
конкуренции в этой нише 
почти нет.
В России с квасом или 
масштабно, или никак. 
Продается он только три 
месяца в году, поэтому 
все варят из концентрата 
квасного сусла, иначе 
процесс просто нерен-
табельный. Так что затея 
«Бротеха» с исконным 
рецептом очень смелая».

«Бизнес хороший, 
если погода 
не подводит»
Андрей Лютько, 
производитель томского 
кваса «Свежанин» 
(клиент «Бротеха»)

«Купить квасной завод 
я решил после того, как 
умер мой предыдущий 
бизнес — химчистка 
и прачечная. Сезон 
в этом году не очень 
удачный, так что по факту 
я торговал только один 
месяц — с середины 
июня по середину июля. 
За это время продал око-
ло 100 т и почти окупил 
вложения — 3 млн руб.

Квас вкусный, как до-
машний — всем нравит-
ся, отзывы только поло-
жительные. Конкурентов 
у нас в Томске нет: то, 
что продают другие 
производители, к квасу 
имеет отдаленное отно-
шение. Наша технология 
основана на сбражи-
вании, закваске, а там 
разводят концентрат, 
настаивают и продают 
как квас. Вообще бизнес 
хороший — если погода 
в следующем году не 
подведет, я планирую 
увеличить продажи в два 
раза».
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Москва сейчас является лидером по 

внедрению различных онлайн сервисов 

как на государственном уровне, так 

и на коммерческом. Если раньше для того, 

чтобы получить паспорт или какой-либо 

документ необходимо было потратить 

несколько часов, а иногда даже и дней, 

отстояв лично в очередях, то сейчас 

большинство операций производится не-

сколькими кликами компьютерной мышью. 

Это касается и ведения бизнеса: подать 

налоговую отчетность, получить выписки 

из реестров, подобрать помещение 

и принять участие в электронных торгах 

теперь можно не выходя из дома. Одним 

словом — цифровизация наступает! И мы, 

как крупнейшее объединение предприни-

мателей Москвы, не могли остаться в сто-

роне. Практически все гильдии Палаты 

уделяют серьезное вниманием проблемам 

цифровой трансформации бизнеса: с 

приходом новых технологий меняются и 

методы управления, и логистика процес-

сов. Поэтому бизнесменам необходимы 

новые знания, компетенции для того, 

чтобы оставаться конкурентоспособными. 

Получить необходимые сведения, а также 

ознакомиться с наиболее успешными 

практиками своих коллег предпринимате-

ли могут на нашей площадке. 

Несколько компаний-членов Палаты, 

занимающихся разработкой передовых 

цифровых технологий, осознав необхо-

димость консолидации, обратились к нам 

с предложением о создании Гильдии 

цифровой экономики и блокчейн-техноло-

гий. Мы эту идею поддержали. В Гиль-

дию вошли компании-лидеры отрасли 

и сейчас уже у них в разработке целый 

ряд интересных продуктов. Уже запущен 

маркет-плейс «Бизнес-маркет», который 

аккумулирует коммерческие предложения 

компаний-членов и партнеров системы 

ТПП. Помимо московских компаний на ней 

уже размещаются и региональные участ-

ники, — например из Смоленской области. 

Сейчас идет разработка интересного 

сервиса — «ФИЗРА», пользователи кото-

рого смогут узнать где бесплатно рядом 

с домом или офисом можно заняться 

спортом и как правильно и эффективно 

это сделать. Есть еще ряд интересных 

разработок. Так что я думаю, что это очень 

перспективное направление и рад, что 

«под крылом» МТПП работают молодые 

и активные профессионалы. 

Владимир Платонов
МТПП


